
27 माचŊ 1947 को आमका मŐ  हमला  एवम रƅपात 

Ůˑावना 

आमका के जमीदंारो ंऔर įरयाया  (िकसानो)ं के बीच संबंध 1946 की शुŜआत से ही अȑिधक तनावपूणŊ 
थे। उȅर Ůदेश काʱकारी अिधिनयम (1939 के अिधिनयम XVII) की धारा 59 के तहत įरयाया  Ȫारा कई 
मुकदमे दायर िकए गए थे तािक उɎŐ िकरायदार घोिषत िकया जा सके। Ťाम आमका के ɘॉट नंबर 227 
व 228 भूखंड जमीदंार ŵी चवल िसंह के है.   जमीदंारो ं का कहना था िक įरयाया का भूिम पर कोई 
अिधकार नही ंथा और उɎोनें उƅ भूिम पर कभी खेती नही ंकी थी। जमीन उनकी खुदकʱ थी और 
उɎोनें ही उस पर खड़ी फसलŐ उगाई थी।ं 

įरयाया ने राजˢ अदालतो ंमŐ जमीदंारो ंके İखलाफ लगभग 30 मुकदमे दायर िकए थे। ये मामले िविभɄ 
अदालतो ंमŐ सुनवाई के िविभɄ चरणो ंमŐ लंिबत थे। 

įरयाया ने महाȏा गांधी सिहत उस समय के िविभɄ राजनीितक नेताओ ंको उनके İखलाफ जमीदंारो ंȪारा 
िकए गए अȑाचारो ंको उजागर करने के िलए ǒापन भी Ůˑुत िकए थे। 

27 माचŊ 1947 की सुबह दोनो ं पƗो ं के गुˣे की पराकाʿा  जब Šई तब 8 जमीदंारो ं और įरयाया का 
समथŊन करने वाले 30 से 40 लोगो ंके बीच लड़ाई मŐ 8 लोग मारे गए और 11 घायल हो गए। 

˙ʼीकरण 

इस लेख मŐ िदया गया िववरण  शɨशः  अनुवाद नही ंहœ। पाठ संपािदत िकया गया है और दोहराए जाने 
वाले वाƐो ं को हटा िदया गया है। इस लेख मŐ यथासंभव अिधक से अिधक जानकारी और तȚो ं को 
शािमल करने का Ůयास िकया गया है। 

अनुरोध है िक 27 माचŊ 1947 की सुबह आमका मŐ Šए रƅपात और उसके बाद के आपरािधक मामलो ं 
के मुक़दमे के बारे मŐ पįरवार के िकसी सद˟ या िकसी अɊ ʩİƅ  पास िकसी भी Ůकार की  जानकारी 
है, तो कृपया इसे  वेबसाइट के एडिमिन Ōː ेटर से साझा करŐ  ।    

लड़ाई के दौरान की घटनाएँ 

Ɋायालय की कायŊवाही मŐ पूरी घटना को कानूनी मामलो ंकी ūिʼ से बŠत अǅी तरह से उʟेİखत  िकया 
गया है, िजसे सेशंस (सũ ) Ɋायालय, बुलंदशहर Ȫारा िनपटाया गया था। सेशंस  Ɋायाधीश ने दोनो ंपƗो ंके 
एक-एक गवाह का परीƗण करने के बाद सभी Ůासंिगक तȚो ंपर िवचार करने और लड़ाई के समय 
मौजूद पįरİ̾थितयो ंको ȯान मŐ रखते Šए सभी 12 आरोिपयो ंको बरी कर िदया. सũ Ɋायालय के फैसले 
के İखलाफ इलाहाबाद उǄ Ɋायालय मŐ अपील दायर की गई थी। हाईकोटŊ ने भी सũ Ɋायालय के फैसले 
को बरकरार रखा। इस लेख मŐ विणŊत मामले की पूरी कहानी सũ Ɋायालय और इलाहाबाद उǄ 
Ɋायालय के िनʺषŘ और िनणŊयो ंपर आधाįरत है। 



बुलंदशहर के सũ Ɋायधीश की अदालत मŐ । 
सũ Ɋायाधीश ŵी ʴाम िबहारी लाल। 

िŢिमनल केस नंबर 46 OF1947 
 

ŵी ʴाम िबहारी लाल, सũ Ɋायाधीश, आपरािधक सũ िवचारण Ɋायालय संƥा 46, 1947 के अनुसार 
मामले मŐ िनɻिलİखत आरोपी थे:- 

1. ŵी इंūजीत िसंह, ठाकुर, पुũ ŵी नारायण िसंह, आमका आयु 47 वषŊ। 

2. ŵी इंūपाल िसंह, ठाकुर, पुũआमका के ŵी Ůहलाद िसंह उŲ 20 वषŊ। 

3. ŵी रघुबीर िसंह, ठाकुर पुũ आमका के ŵी įरसाल िसंह उŲ 70- वषŊ। 

4. ŵी उदय Ůताप िसंह, ठाकुर पुũ आमका के ŵी राज िसंह आयु 35 वषŊ 

5. ŵी देवŐū िसंह, ठाकुर पुũ आमका के ŵी रघुबीर िसंह आयु 36 वषŊ 

6. ŵी राजेȾ िसंह, ठाकुर, पुũ ŵी रघुबीर िसंह आमका आयु 31 वषŊ 

7. ŵी अमर िसंह, ठाकुर, पुũ आमका के ŵी नरपत िसंह उŲ 38 वषŊ 

8. आमका के सूबेदार बानी िसंह, ठाकुर, पुũ ŵी चंūभान िसंह उŲ 57 वषŊ। 

9. ŵी जीवन िसंह, गुजŊर पुũ ŵी अलबल िसंह, बड़पुरा उŲ 56 वषŊ 

10. ŵी आप िसंह, गुजŊर पुũ ŵी जीवन बधपुरा आयु 18 वषŊ 

11. ŵी िभखारी, चमार, पुũ ŵी लाल िसंह आमका आयु 18 वषŊ। 

12. आमका के ŵी भोटंा, ठाकुर पुũ  ŵी राम िसंह आयु 65 वषŊ 

अपराध 27.3.1947 को िकया गया। 

बुलंदशहर के Ůथम ŵेणी मिज Ōː ेट ŵी आर पी  िसंह ने 11  नवंबर 1947 को अिभयुƅो ंपर मुकदमा 
चलाने की अनुमित दी . 

सरकार के िलए: कंुवर Ůसाद, लोक अिभयोजक (पİɰक ŮासीƐूटर) और ŵी गुरबचन िसंह वकील  
िकये गए।  

कैिदयो ंके िलए: ŵी ए. šन, बार-एट-लॉ और ŵी उदयबीर िसंह नंबर 1,2, 4, 9 और 12 के िलए। 

7, 8 के िलए ŵी बसंत लाल, और ŵी Ȫारका Ůसाद और ŵी बेनी िसंह 3, 5 और 6 के िलए पेश Šए।  



कैिदयो ंने दोषी  होने इंकार िकया। उɎोनें मुकदमा चलाने के िलए कहा।  

įरयाया  के अनुसार: 

1. बड़पुरा गांव के रहने वाले बूटी और बीरबल के कɥे मŐ ɘॉट संƥा 227, 228- थे और उɎोनें इन 
भूखंडो ंपर खेती भी की थी। ये दोनो ंʩİƅ लड़ाई मŐ मारे गए। 

2. चँूिक जमीदंारो ं ने फसल को नुकसान पŠंचाना शुŝ कर िदया था, अत: 17 माचŊ 1947 को राजˢ 
Ɋायालय मŐ इसे सुपुरदारो ंकी अिभरƗा मŐ रखने तथा इसका बाजार मूʞ िनधाŊįरत करने के िलए एक 
अजŎ दाİखल की गई। 

3. उन सभी ʩİƅयो ंने, जो अपने को काʱकार कहते थे, जमीदंारो ंके िवŜȠ लगभग 30 की संƥा मŐ 
घोषणाȏक मुकदमा दायर िकए। 

4. 17 माचŊ 1947 को राजˢ Ɋायालय मŐ कमीशन जारी कर रबी की फसल कुकŊ  करने के िलए आवेदन 
िदया गया था। दुभाŊƶ से, उस आवेदन पर कोई आदेश पाįरत नही ंिकया गया था। 

5. 27 माचŊ 1947 की सुबह लगभग 8 या 8.30 बजे, काʱकारो ंको पता चला िक 26 माचŊ 1947 को बूटी 
और बीरबल के खेतो ंमŐ खड़ी फसल का एक िहˣा कट गया था और शेष फसल काटा को जा रहा था। 
अगले िदन यानी 27 माचŊ को जमीदंारो ं को फसल काटने से रोकने के िलए बूटी, बीरबल, मुƢार, दलीप , 
रामदयाल गडįरया और हरसुख खेत मŐ गए। जब हरसुख और अɊ लोग बूटी और बीरबल के खेतो ंमŐ 
पŠंचे, तो उɎोनें देखा िक सुनहरी गूजर , ʴामा तेली और जीवन सरसो ंकाट रहे थे, जो बूटी और बीरबल 
ने खेतो ंमŐ उगाया  था। उɎोनें सवŊŵी बनी  िसंह, अमर िसंह, इंūजीत िसंह, रघुबीर िसंह, देवŐū िसंह, उदय 
Ůताप िसंह, इंūपाल िसंह, राजŐū िसंह, िबरजवीर िसंह, नरŐū िसंह, आɑाप िसंह उफŊ  वाɛी को भी वहां 
खड़े देखा। 

6. सूबेदार बनी िसंह के पास िपˑौल थी और ŵी अमर िसंह, ŵी  उदय Ůताप िसंह, ŵी देवŐū िसंह और ŵी 
बृजवीर िसंह बंदूको ंसे लैस थे। ŵी इंūजीत िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और जीवन िसंह भाले से लैस थे जबिक 
अɊ ʩİƅ लािठयो ंसे लैस थे। इन लोगो ंके अतįरƅ  अɊ ʩİƅ भी थे िजनकी संƥा  30 से 35 थी। 

7. बूटी और बीरबल ने फसल काटने वाले जमीदंारो ंसे कहा िक आपके और हमारे बीच मुकदमा चल रहा 
है और हमने एक कमीशन जारी करने के िलए ŮाथŊना की है। अगर कोटŊ आपको फसल देता है तो आप 
फसल काट सकते हœ। तब सूबेदार बनी  िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और ŵी अमर िसंह ने कहा िक उɎŐ आयोग 
की कोई परवाह नही ंहै और वे आयोग के Ůʲ को यहां और अभी  सुलझा लŐगे। बूटी और बीरबल ने उȅर 
िदया िक चंूिक जमीदंारो ंने फसल काट दी थी, वे इसे उठा लŐगे Ɛोिंक फसल पर उनका कɥा है। िफर 
बूटी और बीरबल फसल लेने के िलए  जैसे ही झुके, आरोिपतो ंऔर उनके सािथयो ं ने अचानक ही बूटी, 
बीरबल और अɊ िकराएदारो ंपर िपˑौल, बंदूक, भाले और लािठयो ंसे हमला कर िदया। िकरायेदार पƗ 
के आठ लोग मारे गए और ƶारह घायल हो गए। 



8. मारे गए आठ लोगो ंके नाम मुƢार, बूटी, बीरबल, दलीप, राम दयाल, ज़हरीन, परशादी और बदले हœ. 
घायलो ंमŐ हरसुख, िछȞा पुũ सʃन, िछȞा पुũ नरोȅम, जगराम, इतवारी, ƶासा, होरम, नाथू, भोदानदी , 
ŵीमती लाडो और चेतू शािमल हœ। 

9. छǍन, चौकीदार ने लगभग 10.00 बजे दादरी थाने मŐ įरपोटŊ दजŊ कराई। छǍन से िशकायत िमलने 
पर थाना Ůभारी ŵी मोहʃद सैयद, िȪतीय अिधकारी मिहपाल िसंह व अंचल िनरीƗक के साथ लगभग 
11.00 बजे मौके पर पŠंचे. एसओ ने जांच įरपोटŊ तैयार कर शवो ं को मोचŊरी िभजवाया। उɎोनें सभी 
घायलो ंको भी देखा। आठ घायलो ंके बयान दजŊ िकए और उɎŐ िसकंदराबाद अ˙ताल भेज िदया। उɎोनें 
मौके पर ɘॉट संƥा 227 और 228 पर तीन लािठयां पड़ी िमली।ं  बंदूक के आठ कारतूस के खोके , दो 
िजंदा कारतूस और įरवाʢर  के चार खाली कारतूस के मामले भी बरामद Šए हœ. 

10. एसओ ने आरोपी ŵी रघुबीर िसंह, ŵी इंūजीत िसंह ŵी देवŐū िसंह और ŵी उदय Ůताप िसंह को उसी 
िदन िगरɞार कर िलया। ŵी राजेȾ िसंह ने 29 माचŊ को  ˢयं थाने मŐ उपİ̾थत होकर ब̢दुक  जमा की। 

11. अ˙ताल मŐ हरसुख, ƶासी व िछȞा  पुũ सʃन  की हालत गंभीर हो गई। ŵी सैयद खुशŎद Šसैन, 
तहसीलदार ने उनके मृȑुपूवŊ बयान दजŊ िकए। ŵी खुशŎद Šसैन से अदालती गवाह के ŝप मŐ भी  पूछताछ 
की गयी।      

12. ŵी मो. सईद ने जांच पूरी करने के बाद सभी बारह आरोिपयो ंके İखलाफ चाजŊशीट दाİखल की. 

सभी आरोिपयो ंने अपने को दोषी नही ं माना।  उɎोनें  मुकदमा चलाने को कहा। आरोिपयो ंका कहना 
इस Ůकार था:- 

उɎोनें (आरोपी) दावा िकया िक घटना से कुछ महीनो ंपहले, कुछ लोग गाँव मŐ आते  थे और įरयाया को 
बताते थे िक जमीदंारी समाɑ होने जा रही है और जो ʩİƅ अपना नाम भूिम अिभलेखो ं मŐ दजŊ 
करवाएगा, वह उसका मािलक बन जाएगा। अƃूबर की शुŜआत मŐ बाबू राम कानूनगो  įरʷत मांग रहा 
था और आरोिपयो ं ने उसके İखलाफ िशकायत की। įरयाया  के साथ िमलीभगत से, बाबूराम ने  खरीफ 
1354 के िलए खसरा  कॉलम मŐ 31 अƃूबर 1946 को इस आशय की एक Ůिविʼ की िक   कुछ भूखंड 
įरयाया  के कɥे मŐ थे।   वाˑव मŐ वह भूखंड अिभयुƅो ंके थे, उनके कɥे मŐ है और उनके पास है।  इस 
िमलीभगत Ůिविʼ के आधार पर, įरयाया, िजनकी संƥा लगभग 30 थी, ने जमीदंारो ं के İखलाफ 
घोषणाȏक मुकदमे (डेƑेरटŌ ी सूट) दायर िकए, लेिकन ऐसे सभी वादो ंको खाįरज कर िदया गया। 

27 माचŊ 1947 की सुबह लगभग 7.30 बजे ŵी इंūजीत िसंह अपने खेतो ंपर थे, जो िववािदत भूखंड संƥा 
227 और 228 के पूवŊ मŐ है। उस िदन ŵी इंūजीत ने देखा िक įरयाया के  लोग वहां खड़े हœ और सरसो ं
काट रहे हœ। वह उनकी ओर गए । ŵी इंūपाल अपने ही खेत से ɘाट संƥा 227 और 228 मŐ उनके पीछे-
पीछे गए। ŵी इंūजीत िसंह ने उनसे पूछा िक वह इसके मािलक की फसल Ɛो ंकाट रहे हœ। बीरबल ने 
उसे गाली दी और कहा िक वह उन खेतो ंकी फसल काटेगा  और जनता जमीन की मािलक बन गई है। 
उɎोनें यह भी कहा िक वे (įरयाया) उन ठाकुरो ंऔर जमीदंारो ंको नʼ कर दŐ गे। 



ŵी इंūजीत िसंह ने बीरबल को गाली न देने के िलए कहा। बीरबल  Ŝका नही ं वह ŵी इंūजीत िसंह की 
ओर बढ़ा और उɎŐ और ŵी इंūपाल िसंह को लािठयो ंसे पीटना शुŝ कर िदया। आȏरƗा मŐ ŵी इंūजीत 
और ŵी इंūपाल िसंह ने भी लािठयो ंका Ůयोग िकया। इसी बीच ŵी उदय Ůताप िसंह वहां पŠंच गए। यह 
देखकर िक ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को पीटा जा रहा था, उɎोनें वहां से एक लाठी उठाई 
और उसका इˑेमाल िकया। लिकन उनकी लाठी  हाथ से िगर पड़ी और वह भाग कर गांव आबादी की 
ओर गए । यह शोर सुनकर ŵी रघुबीर िसंह, ŵी देवŐū िसंह, ŵी राजŐū िसंह, ŵी बनी िसंह और ŵी अमर िसंह 
एक के बाद एक वहां पŠंचे। जब वे ŵी इंūपाल िसंह और ŵी इंūजीत िसंह के पास पŠंचे, तो उɎोनें ऊंचे 
ˢर मŐ पूछा िक वह  उɎŐ Ɛो ंपीट रहे  है और सरसो ंƐो ंकाट रहा है। उɎŐ देखते ही बूटी, बीरबल और 
अɊ सभी įरयाया के ʩİƅ, लगभग 35 से 40 की संƥा मŐ   बनी िसंह और अɊ की ओर बढ़े। बाद मŐ 
िफर भी उɎŐ जमीदंरो ने  चले जाने के िलए कहा।  जब  įरयाया पाटŎ ने उन पर दारांितयो ंऔर लािठयो ंसे 
हमला िकया, तब ŵी बनी िसंह और ŵी अमर िसंह ने अपनी įरयाया  को डराने के िलए हवा मŐ गोिलयां 
चलाईं लेिकन वे हमला करते रहे। हरसुख ने ŵी अमर िसंह पर लाठी से वार िकया और उनकी बंदूक छीन 
ली। तब ŵी रघुबीर िसंह ने हरसुख पर गोली चलाई। इसके बाद ŵी अमर िसंह ने हरसुख से अपनी बंदूक 
बरामद की। įरयाया  पाटŎ तब भी आरोिपतो ंपर लाठी-डंिडयो ंसे हमला करती रही। मजबूर होने पर, ŵी 
बनी िसंह, ŵी अमर िसंह और ŵी रघुबीर िसंह ने आȏरƗा मŐ अपनी बंदूको ंसे गोली चलायी  įरयाया  तब 
तक हमला करती रही जब तक वे नीचे िगर नही ंगए। िकसी भी आरोपी के पास भाले नही ंथे। 

अिभयोजन पƗ (ŮॉिसƐूशन) के अनुसार, ये भूखंड लंबे समय से बीरबल और बूटी के कɥे मŐ थे और 
भूखंडो ंपर खड़ी सरसो ंकी फसल उनके ˢािमȕ मŐ थी और उनकी थी। आरोिपयो ंके मुतािबक, ये खेत 
बीरबल और बूटी या िकसी अɊ िकरायेदार या įरयाया के कɥे मŐ कभी नही ंथे। ये खेत ŵी चवल िसंह के 
खुदकाʱ  मŐ काफी समय से थे और ŵी चवल िसंह ने ही  फसल उठाई थी, जो घटना के समय इन भूखंडो ं
मŐ खड़ी थी। आरोिपयो ंने आरोप लगाया िक यह बीरबल और बूटी की पाटŎ थी जो सरसो ंकी फसल काट 
रही थी।  उɎोनें पाटŎ को Ŝकने के िलए कहा लेिकन उस पाटŎ ने उन पर हमला िकया और इसिलए, 
उɎोनें आȏरƗा मŐ आưेया˓ो ं(फायर आʈŊ) का इˑेमाल िकया। वही ंअिभयोजन पƗ का आरोप है िक 
आरोपी जीवन िसंह, सुनहरी और ʴामा तेली सरसो ं की फसल काट रहे थे. फसल उɎी ं की होने के 
कारण उɎोनें आरोिपतो ंसे फसल न काटने को कहा। आरोिपयो ंने उनकी एक नही ंसुनी। तब बूटी और 
बीरबल ने कहा िक अगर जमीदंारो ंने फसल काट ली है, तो वे इसे उठा लŐगे । जैसे ही बूटी और बीरबल 
सरसो ंकी फसल लेने के िलए आगे बढ़े, आरोिपयो ंने उन पर बंदूको,ं िपˑौल, भाले और लािठयो ंसे हमला 
कर िदया। 

माननीय Ɋायाधीश ने कहा  िक यह पता लगाना आवʴक था िक Ɛा अिभयुƅो ंके कɥे मŐ ɘॉट संƥा 
227 और 228 है और उɎोनें सरसो ंकी फसल उगाई थी या बूटी और बीरबल कɥे मŐ थे और सरसो ंकी 
फसल  उɎोनें उगाई थी। इस गाँव मŐ लगभग 30 ʩİƅ थे, िजनमŐ अिभयोजन पƗ के अिधकांश गवाह भी 
शािमल थे, िजɎोनें िविभɄ भूखंडो ं पर अपना िकरायेदारो ं के ŝप मŐ दावा िकया था। दूसरी ओर, 
अिभयुƅो ंका कहना  है िक उनमŐ से कोई भी िकरायेदार नही ंथा और सभी भूखंड जमीदंारो ंके खुदकʱ 
थे और उनके कɥे मŐ हœ। अिभयोजन पƗ के उन गवाहो ं ने  िजɎोनें गांव मŐ िकसी भी भूखंड के 



िकरायेदार होने का दावा िकया था,  ˢीकार िकया िक उनके पास उनके भूखंडो ंके संबंध मŐ कोई पǥा या 
िववाद लंिबत  नही ंहै। हरसुख का कहना है िक जब वह छोटा था तो उसके घर मŐ आग लग गई और सारे 
कागज जल गए और इसिलए उसके पास  िदखाने के िलए कोई लेखन नही ं है िक वह भूखंड का 
िकरायेदार है। उसे नही ंपता िक कौन से कागज जले।   उसे यह भी नही ंपता िक िकसी अɊ िकराएदार 
का घर जला था या नही।ं 

अिभयोजन पƗ के िकसी भी गवाह के पास िकराए के भुगतान की कोई रसीद नही ंहै। उɎोनें बताया िक 
बटाई पर उɎोनें जमीन ली थी और रसीद मांगी लेिकन रसीद नही ंदी गयी।  रसीद नही ं देने की कोई 
िशकायत भी उɎोनें नही ंकी।  अिभयोजन पƗ के कुछ गवाहो ंका कहना है िक वे ज़मीदंारो ंको नहर का 
बकाया भुगतान करते थे, लेिकन रसीद नही ंहोती थी। ŵी चवल िसंह कहते हœ िक उɎोनें िपछले वषŘ मŐ 
227 और 228 भूखंडो ंपर तंबाकू बोया और उȋाद शुʋ का भुगतान िकया। अिभयोजन पƗ के गवाहो ं
को यह पता ही नही ंथा िक इन भूखंडो ंमŐ कभी तंबाकू बोया गया था।  उɎोनें यह भी ˢीकार िकया िक 1 
अƃूबर 1946 से पहले उनका नाम िकसी भी राजˢ पũ मŐ दजŊ नही ंिकया गया था । यह िदखाने के िलए 
िक वे िकसी भूखंड के िकरायेदार थे या कोई भूखंड उनके कɥे मŐ था। अब सवाल यह है िक बीरबल और 
बूटी के नाम 31 अƃूबर, 1946 को कुछ भूखंडो ंपर कैसे दजŊ िकए गए। 

30 अƃूबर 1946 को अिभयोजन पƗ के अिधकांश गवाहो ंने बुलंदशहर के कलेƃर को एक िशकायत 
भेजी। इस िशकायत की Ůितयां महामिहम वायसराय, माननीय पं. जवाहर लाल नेहŝ,  माननीय पं. गोिवंद 
बʟभ पंत, पुिलस अधीƗक बुलंदशहर एवं तहसीलदार, िसकंदराबाद, िजला बुलंदशहर को दी गयी।  इस 
िशकायत मŐ उɎोनें कहा िक वे गांव आमका  मŐ लंबे समय से जमीन पर खेती कर रहे हœ ।  हालांिक नए 
िनयमो ंके मुतािबक जमीदंारो ंने उɎŐ खेती के िलए जमीन देने से मना कर िदया है। इससे पता चलता है 
िक 30 अƃूबर 1946 को इन भूखंडो ंपर उनका कɥा नही ंथा। िफर वे आगे कहते हœ िक उɎोनें  गाँव 
के पटवारी से पूछताछ की, िजɎोनें उɎŐ बताया िक उनके भूखंड या खेत उनके पूवŊजो ंको िदए गए थे, न 
िक उɎŐ। इससे पता चलता है िक अिभयोजन पƗ के गवाहो ंको कोई ʩİƅगत जानकारी नही ंथी िक 
भूखंड उनके पूवŊजो ंके िकरायेदारी के भूखंड थे।  

उƅ िशकायत मŐ वे आगे कहते हœ िक जमीदंारो ंने जबरन पूरी फसल काट ली थी और उɎŐ और उनके 
पįरवारो ंको पीटा था और उɎŐ कुल Ŝ. 6000/- का नुकसान पŠंचाया था. इस संबंध मŐ कोई įरपोटŊ नही ंदी 
गई और ŵी चवल िसंह सिहत िकसी भी जमीदंार के İखलाफ कोई कानूनी कायŊवाही नही ंकी गई। अंत मŐ, 
वे कहते हœ िक मामलो ंको हल करने के िलए आवʴक कारŊवाई की जाये और िशकायतकताŊओ ंको खेती 
के िलए भूिम की अनुमित दी जाये । इससे पता चलता है िक िशकायतकताŊओ ंके पास इन भूखंडो ंपर कोई 
कɥा नही ंहै। 

इस िशकायत मŐ आगे कहा गया है िक जमीदंारो ंने िशकायतकताŊ को धमकाया और बंदूकŐ  लेकर बाहर आ 
गए और कहा िक अगर वे उǄ अिधकाįरयो ंके पास गए तो उɎŐ गोली मार दी जाएगी। लेिकन कोटŊ के 
सामने हरसुख ने माना िक 27 माचŊ 1947 से पहले काʱकारो ंऔर जमीदंारो ंके बीच कभी िकसी जमीन 
को लेकर कोई झगड़ा नही ंथा। िछȞा  पुũ सʃन ने भी ˢीकार िकया िक उसने इस आवेदन पर अपने 



अंगूठे का िनशान लगाया था। वह नही ंजानता िक इसे िकसने िलखा है और उसने बूटी और बीरबल के 
कहने पर अपना थɾ  इɽेशन लगाया। जगराम ने यह भी ˢीकार िकया िक उɎोनें नरोȅम के कहने पर 
अपना थɾ इɽेशन लगाया। वह इसकी िवषय सामŤी नही ंजानता।  इसी तरह, मंगल, राजपाल, İखमा ने 
ˢीकार िकया िक उɎोनें िकसी के कहने पर आवेदन पर अपना थɾ इɽेशन लगाया है और वे इसकी 
िवषय सामŤी नही ंजानते हœ। 

माननीय Ɋायाधीश ने कहा िक उɎŐ यह कहने मŐ कोई िझझक नही ंहै िक जमीदंारो ंके İखलाफ की गई 
िशकायत सही नही ं थी। गवाह कƗ मŐ आने वाले अिधकांश लोगो ं ने अंगूठा अंिकत िकया लिकन  
िशकायतकताŊ को इसकी सामŤी नही ंपता है।    यह िशकायत ˙ʼ ŝप से दशाŊती है िक 30 अƃूबर 
1946 को, बूटी और बीरबल ɘॉट संƥा 227 और 228 के कɥे मŐ नही ंथे। 

31 अƃूबर 1946 को एक अजीब बात Šई। खसरा के िटɔणी कॉलम मŐ ɘाट नं. 227 और 228 के 
अितįरƅ 20 से अिधक खेतो ंके िलए  मारे गए लोगो ंऔर वतŊमान घटना मŐ घायल Šए लोगो ंसिहत िविभɄ 
įरयायाओ ंके नाम उनके  कɥे मŐ होने के ŝप मŐ  दजŊ िकए गए थे।   

यह बदलाव इस तरह से लाया गया। 1 अƃूबर 1946 को सूबेदार बनी िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और ŵी 
चवल िसंह ने तǽालीन पयŊवेƗक कानूनगो बाबू राम शमाŊ के İखलाफ िशकायत करते Šए कलेƃर को 
एक आवेदन िदया िक रामानंद पटवारी और बाबू राम कानूनगो गांव आमका  गए। बाबू राम ने लगभग 23 
įरयाया लोगो ंके बयान दजŊ िकए िक वे कुछ भूखंडो ंके िकरायेदार थे।    इन बयानो ंके आधार पर  िबना 
िकसी और से पूछताछ िकये   पटवारी को खसरा मŐ Ůिविʼयां करने का आदेश िदया और पटवारी ने ऐसा 
िकया। 

रामानȽ पटवारी ने बताया िक ɘाट संƥा 227 एवं 228 ŵी चवल िसंह के हœ तथा वह ही इसके अनɊ 
ˢामी हœ। भूखंड ŵी चवल िसंह के खुदकाʱ थे; यह 31 अƃूबर 1946 को उɎोनें कुछ ʩİƅयो ंके नाम 
िकरायेदारो ंके ŝप मŐ दजŊ िकए। उɎोनें ˢीकार िकया िक 1353 फ़ज़री  मŐ, वह  भूखंड  जमीदंारो ंके 
कɥे मŐ थे और वह उनके खुदकाʱ मŐ थे, न िक इन ʩİƅयो ंका। उɎोनें आगे कहा िक उɎोनें 1353 
फ़ज़री के िलए जमाबंदी का सȑापन िकया था और यह पुिʼ की थी िक भूखंड जमीदंारो ंके  कɥे मŐ थे 
और उनके नाम पर नहर की पचŎ जारी की गई थी। 

रामानंद ने कहा िक उɎोनें कानूनगो के कहने पर įरयाया के कɥे के बारे मŐ Ůिविʼयां की,ं न िक पड़ताल  
(सȑापन) के बाद, उɎोनें कहा िक कानूनगो ने 23 िकरायेदारो ंको छोड़कर िकसी अɊ ʩİƅ के बयान 
दजŊ नही ं िकए। उसने िकसी जमीदंार से भी  पूछताछ नही ंकी और न ही उनमŐ से िकसी का बयान दजŊ 
िकया। 

वह बाबू राम शमाŊ कानूनगो थे िजɎोनें 31 अƃूबर 1946 को िववािदत Ůिविʼयां करने का आदेश िदया 
था। उनका कहना है िक उɎŐ तǽालीन अधीƗक कानूनगो से इस आशय का िनदőश िमला था िक यिद 
कोई ʩİƅ िलİखत मŐ इस आशय का बयान देता है िक वह था एक िनिʮत भूखंड का  िकरायेदार है, तो 
खसरा के िटɔणी कॉलम मŐ उसके कɥे के बारे मŐ एक Ůिविʼ कर दी जाये । अधीƗक का कोई आदेश 



Ɋायाधीश के समƗ Ůˑुत नही ं िकया गया। बाबू राम ने यह भी ˢीकार िकया िक उɎोनें 30 अƃूबर 
1946 को रामानंद पटवारी को आमका  का Ůभार लेने का आदेश िदया था और यह की उɎोनें 23 
ʩİƅयो ंके बयान तहसील को नही ंभेजे थे। बाबू राम ने ˢीकार िकया िक 31 अƃूबर 1946 से पहले, 
बीरबल और बूटी सिहत 30 राजˢ मामलो ंके वादी मŐ से िकसी का कɥा उस तारीख से पहले िकसी भी 
कागज मŐ दजŊ नही ंिकया गया है। बाबू राम ने खरीफ 1354 फ़ज़री  मŐ  ɘॉट संƥा 227 और 228 के बारे 
मŐ और अɊ सभी भूखंडो ंके बारे मŐ,  िटɔणी कॉलम मŐ कɥे की Ůिविʼ काली ˟ाही से की। काली ˟ाही  
से पता चलता है िक यह Ůिविʼ िपछले वषŘ से जारी थी जो एक तȚ नही ंहै। Ůिविʼयां लाल ˟ाही से की 
जानी चािहए थी ंƐोिंक वे नई थी।ं उɎोनें यह भी ˢीकार िकया िक इस मामले मŐ जमीदंारो ं ने उनके 
İखलाफ िशकायत की  और 15 जनवरी 1947 को उनका तबादला कर िदया गया। 23 काʱकारो ं के 
बयान लेने के अलावा, उɎोनें और पूछताछ नही ंकी और 31 अƃूबर 1946 से पहले, उɎŐ कुछ भी पता 
नही ंथा िक जमीदंारो ंऔर िकराएदार के बीच संबंध अǅे नही ंथे। 

 बाबू राम कानूनगो के İखलाफ जमीदंारो ं की िशकायत की जांच का  कायŊ   ŵी अंबा Ůसाद, नायब 
तहसीलदार, िसकंदराबाद को सौपंा गया था। उɎोनें िनʺषŊ िनकाला िक बाबू राम जमीदंारो ंके İखलाफ 
įरयाया  के साथ िमलीभगत कर रहे थे और सुझाव िदया िक उनका ̾थानांतरण िकया जाना चािहए और 
कलेƃर ने उɎŐ ̾थानांतįरत कर िदया। 

जब बाबू राम ने खसरा के िटɔणी कॉलम मŐ बीरबल और बूटी और अɊ įरयायाओ ंके नाम दजŊ करने का 
आदेश िदया था, तब बीरबल और बूटी और 29 अɊ ʩİƅयो ंने अपने जमीदंारो ंके İखलाफ घोषणाȏक 
मुकदमे दायर िकये । सभी 30 मुकदमो ं  मŐ एक समान आधार िलया गया िक वादी 50 वषŘ से अपने 
भूखंडो ंपर खेती कर रहे हœ। उन सभी 30 वादो ंको 27.3.1947 को वतŊमान घटना के बाद खाįरज कर 
िदया गया था। इन सभी वादो ंमŐ अपील आयुƅ के समƗ लंिबत है। माननीय Ɋायाधीश ने कहा िक उɎŐ 
यह कहने मŐ कोई संकोच नही ंहै िक बीरबल और बूटी कभी भी भूखंड संƥा 227 और 228 के कɥे मŐ 
नही ंथे और यह िक ŵी चवल िसंह, जमीदंार उन भूखंडो ंपर कािबज थे।    गेšं और सरसो ंकी फसलŐ भी 
ŵी चवल  िसंह   Ȫारा उगाई गईं थी न िक  बूटी और बीरबल Ȫारा।     

अिभयोजन पƗ की ओर से कहा जाता है िक 26 माचŊ 1947 को भी  कुछ सरसो ं काटी गई थी। हालांिक, 
हरसुख  PW  ˢीकार करते हœ िक उɎोनें 26 माचŊ को फसल काटते Šए नही ंदेखा Ɛोिंक उस िदन वह 
बुलंदशहर मŐ थे। 26 माचŊ को बुलंदशहर या आमका मŐ िकसी ने उɎŐ खबर नही ंदी िक फसल कट गई है. 
27 माचŊ 1947 की सुबह उɎŐ इस बात का पता चला। 26 माचŊ को जमीदंारो ंȪारा कोई फसल काटी गई 
होती तो िनिʮत ŝप से हरसुख को 26 माचŊ 1947 की शाम को इसकी सूचना िमल  गई होती जब वह 
बुलंदशहर से आमका  लौटे। हरसुख का कहना है िक ज़हरीन ने उɎŐ बताया था िक 26 को सरसो ंकाटी  
गयी थी।  लेिकन ज़हरीन मर चुका है। हरसुख ने ज़हरीन से यह नही ंपूछा िक वह िकसकी उपİ̾थित मŐ 
काटी गयी । वह अब तक नही ंजानता िक िकसकी उपİ̾थित मŐ सरसो ं काटी  गई । यह एक ˢीकृत तȚ 
है िक 26 माचŊ को चंद मुकदमो ंके वादी बुलंदशहर आए थे और अɊ वादी आमका मŐ ही थे. अगर 26 
माचŊ 1947 को फसल काटी गयी होती तो उसी िदन मारपीट हो जाती। 



अिभयोजन पƗ के अनुसार, जमीदंार आरोपी ɘॉट नंबर 227  और 228  से  जीवान, सुनहरी और ʴामा 
के Ȫारा सरसो ंकी फसल कटवा रहे थे। । जब बीरबल और बूटी की पाटŎ ने िवरोध िकया, तो जमीदंारो ंने 
उन पर बंदूकŐ  और िपˑौल तान दी और उɎŐ भाले और लािठयो ं से घायल कर िदया। वही ं दूसरी ओर 
आरोिपतो ंका मामला यह है िक बूटी, बीरबल और उनकी पाटŎ के अɊ लोग सरसो ंकाट रहे थे और जब 
उɎŐ ŵी इंūजीत िसंह और ŵी  इंūपाल िसंह ने सरसो ंन काटने के िलए कहा तो उɎोनें इन दोनो ंलोगो ंकी 
िपटाई कर दी।  बाद मŐ जब ŵी रघुबीर िसंह, ŵी देवŐū िसंह ŵी राजŐū िसंह, ŵी अमर िसंह और सूबेदार 
बानी िसंह  वहां पŠंचे और उɎोनें  बीरबल और बूटी को रोकने के िलए कहा। परȶु बीरबल और बबूटी 
की पाटŎ  ने उन पर हमला कर िदया।    इसका बाद  आरोिपयो ं ने आȏरƗा मŐ अपने आưेया˓ो ंऔर 
लािठयो ंका इˑेमाल िकया। अब देखना यह है िक इन दोनो ंपािटŊयो ंका कौन सा वजŊन सही है. 

छǍन, चौकीदार ने घटना के तुरंत बाद उसी िदन सुबह 10 बजे Ůाथिमकी दजŊ करायी।  Ůाथिमकी के 
अनुसार įरयाया  सुबह आठ या नौ बजे जबरन सरसो ंकाटने के िलए जमीदंारो ंके खेत मŐ गई थी। सवŊŵी 
इंūजीत िसंह, इंūपाल िसंह, रघुबीर िसंह, अमर िसंह, देवŐū िसंह, उदय Ůताप िसंह और सूबेदार बनी िसंह 
ने उɎŐ ऐसा न करने के िलए कहा लेिकन ʩथŊ। चौकीदार ने Ůाथिमकी मŐ काʱकार पƗ के लगभग 14 
या 15 लोगो ंका नाम िलया और कहा  िक वादी ने जमीदंारो ंपर हमला िकया, िजसके बाद जमीदंारो ं ने 
अपने आưेया˓ो ंका इˑेमाल िकया।  िजसके पįरणामˢŝप उनमŐ से कुछ मारे गए और कुछ घायल हो 
गए। अिभयोजन पƗ ने कहा िक चौकीदार छǍन घटना का ŮȑƗदशŎ नही ंथा और वह जमीदंारो ंका पƗ 
ले रहा है। छǍन उसी मोहʟे मŐ रहता है िजसमŐ अिभयोजन पƗ के अɊ सभी गवाह रहते हœ। छǍन का 
कहना है िक ɘॉट नंबर 227 और 228 के उȅर पूवŊ मŐ एक कुएं पर खड़े होकर  उɎोनें घटना को देखा। 
हरसुख ने पुिलस के सामने इस तȚ को नही ंबताया। इस तȚ को उɎोनें अपने मृȑुकालीन वƅʩ मŐ 
भी नही ंबताया था। यह मामला  माननीय Ɋायाधीश के पूवŊवतŎ के सामने भी आया था। हरसुख का बयान 
उनके सामने भी दजŊ Šआ।  उस समय , उɎोनें यह नही ंकहा िक छǍन िकरायेदारो ंके İखलाफ थे और 
वहां मौजूद नही ंथे। हरसुख ने ˢीकार िकया िक उसने छǍन, िछȞा , इतवारी और ƶासा PW के साथ 
लदैती से खेती के िलए कुछ जमीन ली थी। अगर ऐसा है तो यह नही ंकहा जा सकता िक छǍन जमीदंारो ं
का साथ दे रहा था। नरोȅम के पुũ चेतू और िछȞा  ने भी न तो पुिलस के सामने और न ही किमिटंग 
मिज Ōː ेट के सामने यह बताया िक छǍन वहां नही ंथा या वह शũुतापूणŊ हो गया था। सच तो यह है िक 
छǍन ने नाम िलया था सवŊŵी इंūजीत िसंह, इंūपाल िसंह, रघुबीर िसंह, अमर िसंह, देवŐū िसंह, उदय 
Ůताप िसंह, सूबेदार बानी िसंह और बोटंा  जो बताते हœ िक उɎŐ जमीदंारो ं से सहानुभूित नही ं थी और 
उɎोनें वहां जो कुछ भी देखा था, वही कहा। 

छǍन, चौकीदार ने कहा िक दोनो ंतरफ से बŠत गमŊजोशी से लड़ाई चल रही थी और िकसी भी जमीदंार 
के पास भाले नही ंथे। ŵी रघुबीर िसंह और ŵी अमर िसंह के पास बंदूकŐ  थी ंऔर शेष जमीदंारो ंके पास 
लािठयां थी।ं घायलो ंमŐ से िकसी को भी कोई पंचर या कटा Šआ घाव नही ंिमला है। छǍन  समझ नही ंपा 
रहा था िक कौन िगरा  और िकसने िकसको पीटा। उɎŐ यह भी नही ंपता िक िकस पाटŎ ने पहले हमला 
कर  लड़ाई शुŝ की। माननीय Ɋायाधीश के अनुसार, ऐसा लगता है िक छǍन कुएं पर मौजूद थे और 
उɎोनें दूर से ही घटना को देखा। 



पुिलस के सामने चेतू  PW  ने बताया िक वह अपने अɊ सािथयो ंके साथ बूटी के खेत मŐ सरसो ंकाट रहा 
था उसी समय सूबेदार बनी िसंह, सवŊŵी अमर िसंह, देवŐū िसंह, चवल िसंह, राजŐū िसंह, उदय Ůताप िसंह 
हिथयार लेकर आए।  उनके पास िपˑौल और बंदूकŐ  थी । ŵी इंūजीत िसंह भाले से और ŵी इंūपाल िसंह 
लाठी से लैस थे । उɎोनें हमŐ सरसो ंनही ंकाटने के िलए कहा लेिकन हमने उनके अनुरोध का पालन नही ं
िकया। आमका  मŐ रहने वाले उसके सािथयो ंने ठाकुरो ंपर हमला कर िदया। हरसुख और चेतू  अब इस 
बात से इनकार करते हœ िक उɎोनें दरोगा के सामने ये बयान िदए थे। अब उनका कहना है िक दरोगा की 
आरोपी से िमलीभगत है. चेतू का कहना है िक जब दरोगा ने उसका बयान दजŊ िकया, तो उसने उसे 
किमिटंग मिज Ōː ेट के सामने पढ़ा, और िफर उसने अपनी बुİȠ से अनुमान लगाया िक दरोगा की  
िमलीभगत  थी। 

इसके अितįरƅ, उसके पास कोई और वजह नही ंथी यह मानने के िलए िक दरोगा ज़मीदारो ं से िमला 
Šआ है. । किमिटंग मिज Ōː ेट के सामने भी उɎोनें यह बताया िक दरोगा ने जमीदंारो ंके साथ िमलीभगत 
की थी। उसे पता नही ंहै िक मिज Ōː ेट ने इस तȚ को नोट िकया था या नही।ं 

किमिटंग मिज Ōː ेट के सामने िदया गया पूरा बयान चेतू को पढ़ा गया। यह सुनने के बाद उनका कहना है 
िक पुिलस के सामने िदए गए इस बयान के बारे मŐ उनसे वहां पूछताछ नही ंकी गई और इसिलए उɎोनें 
वहां इसका खंडन नही ंिकया।  पुिलस के सामने िदया गया उसका बयान उसे पढ़ा नही ंगया और उसने 
मिज Ōː ेट को यह नही ंबताया िक दरोगा जमीदंारो ंके साथ िमलीभगत कर रहा था और उसने अपना बयान 
गलत िलखा था। उɎोनें िकसी अिधकारी से यह िशकायत भी नही ंकी िक दरोगा ने उनका बयान गलत 
िलखा है। माननीय Ɋायाधीश Ȫारा जांच िकए जाने से पहले चैतू  ने इस तȚ का िकसी से  भी उʟेख नही ं
िकया। 

नरोȅम PW के पुũ िचǭा का भी कहना है िक दरोगा ने गलत बयान दजŊ िकया और जमीदंारो ंसे उसकी  
िमलीभगत थी।  उɎोनें आगे कहा िक मिज Ōː ेट Ȫारा उनसे पूछताछ के बाद वह िफर से बुलंदशहर आए 
और मिज Ōː ेट ने रामबल का बयान उɎोने  पढ़ा। रामबल ने उसे बताया िक िक दरोगा ने उन सभी का 
गलत बयान िलखा था। िछȞा  ने रामबल से पूछा िक उनके बयान का कौन सा िहˣा गलत है तो  रामबल 
ने जवाब िदया िक अगर उनका बयान गलत है तो िछȞा  का बयान भी गलत होगा। उसके बाद, िछȞा  ने 
यह नही ं पूछा िक दरोगा ने कौन सा गलत बयान दजŊ िकया था। रामबल के मुतािबक दरोगा ने  एक ही 
गलती की, वह यह थी िक उɎोनें  उनके Ȫारा िदए गए कुछ आरोिपयो ंके नाम नही ंिलखे। इससे ˙ʼ है 
िक इस गवाह के पास यह कहने का कोई आधार नही ंहै िक दरोगा आरोपी के साथ िमलीभगत है। 

नȈू PW ने भी कहा िक दरोगा ने गलत बयान िलखा था। लेिकन, उɎोनें माना िक आज से पहले उɎोनें 
दरोगा के İखलाफ यह िशकायत िकसी और से नही ंकी थी. उसने रामबल का बयान सुना था िजसने उसे 
बताया था िक दारोगा ने जो कुछ भी उसके सामने कहा था उसे दजŊ नही ंिकया था। Ɛोिंक रामबल का 
बयान ठीक से नही ंिलखा गया था, इसिलए उसने सोचा िक उसका बयान भी दारोगा Ȫारा सही नही ंिकया 
गया होगा। 



इस मामले की जांच करने वाले थानाȯƗ ŵी मो. सईद ने कहा िक गवाहो ंके बयान मŐ उɎोनें वही िलखा 
जो गवाहो ंने उनके सामने कहा और कुछ नही।ं  उɎोनें कहा िक यह कहना गलत है िक उɎोनें वह नही ं
िलखा जो गवाहो ंने उनके सामने कहा था। उɎोनें ऐसा कुछ भी नही ंिलखा जो उनके Ȫारा नही ंकहा गया 
था। ŵी मिहपाल िसंह, िȪतीय अिधकारी के साथ-साथ अंचल िनरीƗक भी  मौके पर साथ गए थे।  उसी 
िदन पुिलस अधीƗक और एसडीएम भी मौके पर पŠंचे। ŵी मोहʃद सईद ने घायल लोगो ंसे बात की थी। 
इन पįरİ̾थितयो ंमŐ, माननीय Ɋायाधीश  यह मानने को तैयार नही ंिक ŵी सैयद ने उन बयानो ंके साथ कोई 
छेड़खानी की होगी।  

इससे पता चलता है िक काʱकार सरसो ंकाटने गए थे और जमीदंार सरसो ंनही ंकाट रहे थे। 26 माचŊ 
1947 को, बीरबल और बूटी और अɊ लोगो ंके िवȪान वकील ने उनसे कहा था िक अगर वे इसे बोते तो वे 
सरसो ंकाट सकते थे। अगली सुबह सरसो ं काट दी गयी । इसिलए काʱकारो ंकी पाटŎ ही सरसो ंकाट 
रही थी। अिभयोजन पƗ की ओर से बताया जाता है िक जीवन, सुनहरी और ʴामा सरसो ंकाट रहे थे. 
जहां तक जीवन का संबंध है, अिभयोजन पƗ के अिधकांश गवाहो ंका कहना है िक उसके पास भाला था 
और उसने िकराएदार की पाटŎ के लोगो ं को अपने भाले से चोट पŠंचाई। लेिकन पीएमई (पोːमाटŊम 
परीƗा) की įरपोटŊ और चोट की įरपोटŊ से पता चलता है िक 8 मृत और 11 घायलो ंमŐ से एक भी ʩİƅ को 
पंचर घावो ंया  कोई चीरा नही ंलगा था। इसिलए, यह बŠत कम संभावना है िक जीवन सरसो ंकाट रहा था। 

अगला Ůʲ यह है िक िकतने ʩİƅ  िकरायदार  पाटŎ मŐ थे और िकतने   जमीदंार की पाटŎ मŐ । 
िकरायेदार की पाटŎ मŐ से आठ मारे गए और ƶारह घायल हो गए। इसिलए यह पाटŎ कम से कम 19 
लोगो ंकी थी । हरसुख का कहना है िक नौ ʩवİƅ िजनके नाम  राजपाल,  मंगल, खीमा,  भवानी, हरदास, 
नरोȅम, िनिध, ŵीपाल और काले भी थे। इसका मतलब है िक िकरायेदार की पाटŎ मŐ कम से कम 28 
ʩİƅ थे। ŵी सैयद खुशŎद Šसैन, तहसीलदार को  हरसुख Ȫारा दजŊ अपने मृȑुकालीन बयान मŐ 24 
ʩİƅयो ं के नाम िदए गए हœ, िजनके बारे मŐ उनका कहना है िक वे सरसो ं काटने एक साथ गए थे।   
माननीय Ɋायाधीश के समƗ अिभयोजन पƗ के गवाहो ं ने यह िदखाने का Ůयास िकया िक सभी ʩİƅ 
एक साथ वहां नही ंगए। उɎोनें कहा िक कुछ गवाह उनके घर से मारपीट  की जगह पŠंचे, कुछ खेतो ंसे 
और कुछ राˑे से। िफर भी, उन सभी ने शुŜआती बातचीत सुनी, जो दोनो ंपािटŊयो ंके नेताओ ंके बीच Šई। 
इससे पता चलता है िक वे सभी एक साथ गए थे और एक-एक करके वहां नही ंपŠंचे।   अिभयोजन पƗ 
की ओर से यह िदखाने का Ůयास िकया गया िक वे एक साथ एकũ नही ंŠए थे। 

हरसुख का कहना है िक जब उɎोनें तहसीलदार के सामने बयान िदया तो वह बेहोश हो गए थे. माननीय 
Ɋायाधीश को इस आर िवʷास नही ंŠआ िक हरसुख बेहोश थे। इसका कारण है िक उनके बयान के बारे 
मे डॉ. दुबे का Ůमाण पũ है िक उस समय हरसुख अपने उिचत होश मŐ थे। इससे पता चलता है िक 
िकरायेदार के पƗ मŐ ʩİƅयो ंकी संƥा 28 से कम नही ंथी। 

अब सवाल यह है िक आरोपी के पƗ मŐ िकतने लोग थे। हरसुख का कहना है िक वतŊमान आरोपी के 
अलावा 10 या 12 अɊ लोग थे। लेिकन वह उनमŐ से िकसी का नाम नही ंले सकता। होरम का कहना है 
िक जमीदंारो ंके पƗ मŐ 30 या 35 ʩİƅ थे। िछȞा भी वही नंबर देता है। चेतू का कहना है िक 16 या 17 



अɊ ʩİƅ उससे 2 या 3 कदम की दूरी पर खड़े थे लेिकन वह उनमŐ से िकसी को भी नही ंपहचानता 
और यह नही ंजानता िक वे उसके गांव के हœ या नही।ं ƶासा उनका नंबर 15 या 16 देता है लेिकन उसने 
भी उनमŐ से िकसी को नही ंपहचाना। जगराम का कहना है िक जमीदंार की पाटŎ की कुल संƥा 30 से 35 
थी। वह केवल पहले नौ आरोिपयो ंको ही पहचान सकता था। 

अिभयोजन पƗ के कुछ गवाहो ंने कहा िक वे बंदूको ंकी गोलीबारी  से उठे घने धुएं के कारण इन ʩİƅयो ं
को पहचान नही ंपाए। लेिकन मारपीट  शुŝ होने से पहले उɎोनें इन ʩİƅयो ंको देखा था और पहचाना 
होगा। वैǒािनक अनुभाग के Ůभारी अधीƗक Ȫारा खाली कारतूसो ंकी जांच की गई और उनका कहना है 
िक ये कारतूस धुआं रिहत थे। िफर भी अिभयोजन पƗ का कोई भी गवाह जमीदंार पƗ के एक भी ʩİƅ 
को नही ंपहचान सका। माननीय Ɋायाधीश ने िनणŊय मŐ िलखा है िक वह यह मानने के िलए तैयार नही ंहै 
िक पहले आठ अिभयुƅो ंके अलावा ज़मीदंारो ंकी ओर से कोई और था। 

अगला सवाल उन हिथयारो ंके बारे मŐ था जो आरोिपयो ंके पास थे । हरसुख का कहना है िक वह भालो ंसे 
लैस लोगो ंको पहचान नही ंपाए। िजरह मŐ उनका कहना है िक ŵी इंūपाल िसंह और दो अɊ लोगो ंके पास 
भाले थे। उɎोनें आगे कहा िक सʃन  और ƶासा  के पुũ िछȞा  को भाले के घाव िमले हœ। हालांिक, 
उनकी चोट की įरपोटŊ से पता चलता है िक उनमŐ से िकसी को भी कोई पंचर या कटा Šआ घाव नही ंिमला 
है।अिभयोजन पƗ का कोई भी गवाह यह नही ंकहता  िक ŵी इंūजीत िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और ŵी जीवन 
के पास भाले थे और उɎोनें इसका इˑेमाल िकया। 

ƶासा का कहना है िक जीवन ने उसे अपने भाले से तीन बार मारा। जगराम का यह भी कहना है िक 
जीवन ने ƶासा को भाला मारा  अɊ गवाहो ंने भी कहा िक जीवन के पास भाला था और उसका इˑेमाल 
िकया। हालांिक, पीएमई और चोट की įरपोटŊ से पता चलता है िक िकरायेदारो ंकी ओर से एक भी ʩİƅ 
को चीरा या भाला घाव नही ं िमला है। इसिलए, अिभयोजन पƗ के मामले का यह िहˣा िक आरोपी 
ʩİƅयो ंमŐ से कोई एक भाले से लैस था  गलत है और एक पल के िलए भी िवʷास नही ंिकया जा सकता।  

हरसुख कहता  हœ िक ŵी रघुबीर िसंह के पास लाठी थी। लेिकन पुिलस के सामने उसने कहा िक ŵी 
रघुबीर िसंह के पास बंदूक है। िछȞा  को याद नही ंकौन सा अ˓ ŵी रघुबीर िसंह  के पास था।  अɊ 
गवाहो ंका कहना था िक ŵी रघुबीर िसंह के पास भाला था। माननीय Ɋायाधीश ने अपने फैसले मŐ िलखा है 
िक उɎोनें इस िबंदु पर पहले ही उʟेख िकया है िक िकसी भी आरोपी के पास भाला नही ंथा और इस 
िबंदु पर अिभयोजन पƗ के गवाहो ंपर िवʷास नही ंिकया जा सकता । ŵी रघुबीर िसंह ˢयं ˢीकार िकया 
है  िक उनके पास एक बंदूक थी और उɎोनें इसका इˑेमाल िकया। माननीय Ɋायाधीश आगे िलखते हœ 
िक उɎŐ इसमŐ कोई संदेह नही ंहै िक ŵी  रघुबीर िसंह बंदूक से लैस थे, भाले से नही।ं इससे पता चलता है 
िक ŵी सईद Ȫारा दजŊ सभी बयान गलत नही ंहœ। 

अब माननीय Ɋायाधीश मुƥ घटना पर िवचार करते हœ। हरसुख का कहना है िक बीरबल और बूटी ने 
घटना के िदन उन लोगो ंसे कहा जो सरसो ंकाट रहे थे िक उनके बीच मुकदमा चल रहा है  और उɎोनें 
(बूटी और बीरबल) ने एक कमीशन जारी करने के िलए ŮाथŊना की है।  लेिकन दूसरा पƗ कमीशन जारी 



करने मŐ बाधा डाल रहा है । अगर अदालत ने जमीदंरो  फसल दी तो उनको  फसल िमल जाएगी। सूबेदार 
बनी  िसंह और ŵी रघुबीर िसंह ने कहा िक उɎŐ आयोग के बारे मŐ कुछ भी पता नही ंहै और वे आयोग के 
Ůʲ को वही ंसुलझा लŐगे। तब बूटी और बीरबल ने कहा िक हालांिक जमीदंरो  ने फसल काट ली  है, वे इसे 
उठा लŐगे Ɛोिंक फसल पर उनका कɥा है। जब बूटी और बीरबल फसल लेने के िलए झुके, तो आरोपी 
और उनके सािथयो ं ने अचानक बूटी  और बीरबल पर बंदूक, िपˑौल, लाठी और भाले से हमला कर 
िदया। आरोिपयो ंने मुƢार, दलीप, राम दयाल, ज़हįरया, परशादी, िछȞा  पुũ सʃान, िछȞा  पुũ नरोȅम, 
होरम, इतवारी, जगराम, नȈू, ƶासा, भोदनदी , ŵीमती लाडो और हरसुख पर भी हमला िकया। आठ 
लोगो ंकी मौत हो गई और ƶारह घायल हो गए। अिभयोजन पƗ का हर गवाह इस कहानी को दोहराता 
है। जज पहले ही कह चुके हœ िक यह बूटी और बीरबल की पाटŎ थी, जो सरसो ंकाट रही थी। यह उनकी 
एक सİʃिलत कारŊवाई थी। इसके अलावा अगर बूटी और बीरबल की पाटŎ सरसो ंकाटने जाती तो उस 
वƅ आरोपी मैदान पर मौजूद नही ंहो सकते थे।  ŵी सैयद, एसओ का कहना है िक पूरे ɘॉट संƥा 227 
और 228 के सरसो ंकाट िदए गए थे । अगर जमीदंार उस समय  मौके पर मौजूद होते तो बीरबल, बूटी 
और उनके आदिमयो ंके  सरसो ं  काटने का Ůयास करते ही ज़मीदंारो ने उसी समय  फायįरंग का सहारा 
िलया होता। अिभयोजन पƗ के मामले के इस िहˣे मŐ िक लड़ाई कैसे शुŝ Šई, इस पर िवʷास नही ं
िकया जा सकता है। 

साइट ɘान  के अनुसार, दोनो ंɘॉट संƥा 227 और 228 का  एक ही  Ɨेũ बना है।  इस खेत के पूवŊ, 
दिƗण और पिʮम मŐ  ŵी चवल िसंह के भूखंड है और उनके उȅर मŐ मागŊ है। हरसुख के अनुसार िववािदत 
भूखंड के दिƗण मŐ मािपŊट Šई । साथ ही अिभयोजन पƗ के गवाहो ंके अनुसार, जैसे ही बूटी और बीरबल 
ने  फसल लेने के िलए आगे बढ़े, आरोिपयो ंने फायįरंग का सहारा िलया। इसिलए होना यह चािहए िक इस 
सरसो ंके खेत मŐ ही लाशŐ पड़ी िमली होगंी। लेिकन ऐसा नही ंहै. ŵी सैयद एवं ŵी मिहपाल िसंह का कहना 
है िक ŵी चवल िसंह के एक अɊ भूखंड मŐ जो िववािदत भूखंड के दिƗण-पूवŊ मŐ है, शव एवं घायल ʩİƅ 
पड़े िमले । इस खेत मŐ उस समय गɄे के ठंूठ खड़े  थे। अिभयोजन पƗ के कुछ चʳदीदो ंने कहा िक जब 
आरोिपयो ं ने गोली चलाई तो बीरबल और बूटी पाटŎ के लोगो ं ने हाथ जोड़कर आरोिपयो ं से मारपीट न 
करने की गुहार लगाई और बीरबल की पाटŎ का आदमी हर समय पीछे हटते  गए ।  यही कारण है िक वे 
गɄे  के खेत मŐ नही ंबİʋ िववािदत Ɨेũ मŐ िगरे।  

मœ (जज) इस पर िवʷास करने को तैयार नही ंšं।हरसुख का कहना है िक 27 माचŊ 1947 को िसफŊ  सरसो ं
काटी गई थी और अगर काʱकार दल ने सरसो ंकी फसल काट ली होती तो उसमŐ एक-दो मजदूर ही 
लगते। लिकन वहां कम से कम 24 लोग सरसो ंकाटने Ɛो ंगए? बूटी और बीरबल को छोड़कर जो लोग 
सरसो ंकाटने गए थे, उनमŐ से िकसी को भी इस सरसो ंसे कोई सरोकार नही ंथा। यह  एक ˢीकृत तȚ है 
िक इन ʩİƅयो ंमŐ से कोई भी फायįरंग का सहारा लेने के बाद भी भागा नही ंथा और आठ लोगो ंके मारे 
जाने और ƶारह घायल होने के बाद ही वे वहां से गए । इसमŐ कोई संदेह नही ंहै िक बूटी और बीरबल के 
सािथयो ं  का इरादा आपरािधक बल के इˑेमाल से सरसो ंको काटने और हटाने का था। 



हरसुख का कहना है िक िजन लोगो ंको गोिलयां लगी ं वे वही ं िगर पड़े। उसने जमीदंारो ं के सामने हाथ 
जोड़ना जारी रखा। करीब छह िमनट तक गोिलयां चलती रही ंऔर गोिलयां चलने के बाद भी हरसुख  हाथ 
जोड़ रहा था. वह वहां से भागा नही।ं इस दौरान वह चौधरी साहब से हाथ जोड़कर िवनती कर रहे था  िक 
उɎŐ और उनकी पाटŎ के लोगो ंको न पीटŐ। उसने अपनी पाटŎ के िकसी आदमी को वहाँ से भागते नही ं
देखा। िनʺषŊ िसफŊ  इतना है िक उसके पƗ के 25 से 30 लोग इसिलए नही ंभागे Ɛोिंक वे आरोपी से लड़ 
रहे थे और फसल छीन लेना चाहते थे. िकरायदार  मानते हœ िक अगर उनकी पाटŎ ने अनुमित दी होती, तो 
जमीदंारो ंको फसल लेने के िलए कोई मारपीट नही ंहोती  Ɛोिंक वे और कुछ नही ंचाहते थे। 

होरम PW  ने इस घटना का लगभग उसी तरह वणŊन िकया िजस तरह से हरसुख ने इसका वणŊन िकया 
था। उसने कहा िक उसका जमीदंारो ंसे कोई झगड़ा नही ंथा और उसे बीरबल के खेत से कोई सरोकार 
नही ंथा। िफर हैरानी होती है िक वह बीरबल के साथ सरसो ंिनकालने Ɛो ंगए। उनका कहना है िक जब 
उɎोनें मैदान मŐ पŠंचकर बात सुनी तो पता चला िक लड़ाई होने वाली है. समय बŠत कम होने के कारण 
वह वहाँ से भागा नही ंसका । वह  पीछे भी नही ंहटा  Ɛोिंक उसने  हाथ जोड़कर उनसे लड़ाई न करने 
को कहा। हालांिक, ठाकुरो ंने उनकी िमɄतो ंका कोई जवाब नही ंिदया। ŵी इंūपाल िसंह ने उसे लाठी से 
मारा और वह नीचे िगर गया और बेहोश हो गया। मिज Ōː ेट के सामने उसने कहा था िक उसे वो सब बातŐ 
याद हœ जो उसने घटना के तीन महीने बाद उनके सामने कही थी।ं उɎोनें यह भी कहा िक उɎोनें उस 
िदन पहली बार उनके सामने जो कुछ भी बयान िदया था वह उɎोनें   िकसी को नही ंबताया  । उसने 
पुिलस के सामने कहा िक बूटी अपने खेत मŐ उन लोगो ंको लेकर  गए जो मारे गए या  घायल Šए थे। वह  
सरसो ंको इकǧा करने के िलए ले गए थे। ठाकुर जमीदंार वहाँ पŠँचे और काʱकारो ंसे ऐसा न करने को 
कहा। जब िकराएदारो ंने उनकी बात नही ंमानी तो सूबेदार बनी  िसंह ŵी अमर िसंह और ŵी रघुबीर िसंह 
ने उनसे कहा िक वे उɎŐ गोली मार दŐ गे। तब बूटी, बीरबल, मुƢार ने उन पर लािठयो ंसे हमला िकया और 
ŵी इंūपाल ने उन पर लािठयां बरसाईं और वह िगर पड़े और बेहोश हो गए और उसके बाद वह नही ं
जानते की Ɛा Šआ।  

दलीप होरम का सगा भाई है। उसे नही ंपता िक उसने जमीदंारो ंके İखलाफ कोई मुकदमा दायर िकया है 
या नही।ं लिकन exhibit नंबर  26 से पता चलता है िक दलीप और होरम ने जमीदंारो ं के İखलाफ 
मुकदमा दायर िकया था। उसने अपनी आँखो ंसे यह भी देखा िक भाले का Ůयोग िकया जा रहा था। उसने 
यह नही ंदेखा िक कौन िकसके भाले से घायल Šआ है। बाद मŐ, उसे  पता चला िक िछȞा  पुũ सʃन को 
भाले के घाव िमले हœ। हालाँिक, उसके  चोट की įरपोटŊ यह नही ं िदखाती है िक उसे भाले का कोई घाव 
िमला है। िफर वह कहता है िक जैसे ही वह खेतो ंमŐ पŠंचा, उसे लाठी का झटका लगा, िगर पड़ा और 
बेहोश हो गया। यिद ऐसा है, तो वह घटना को िबʋुल नही ंदेख सकता था। िफर वह कहता है िक तीन-
चार िदन बाद उसे होश आया। लेिकन दरोगा ने 27 माचŊ 1947 को अपना बयान दजŊ िकया। ŵी सैयद 
कहते हœ िक िजन लोगो ंका बयान उɎोनें 27 माचŊ को दजŊ िकया, वे अपने होश मŐ थे। केवल तीन ʩİƅ 
ऐसे थे िजनका बयान वो दजŊ नही ंकर् सके। होराम उनमे नही ंहै 



िछȞा  पुũ सʃान ने भी जमीदंारो ंके İखलाफ मुकदमा दायर िकया था। उनका भी यह  कहना है िक भाले 
का इˑेमाल ज़मीदंारो ने िकया । जीवन ने उसे भाले से  तीन वार िकये । वह नही ंजानता िक और िकसने 
दूसरो ंको भाले का घाव िदया। लेिकन जैसा िक Ɋायाधीश ने देखा आठ मारे गए और ƶारह घायलो ंमŐ से 
िकसी के शरीर पर भले की चोट नही ंथी और न ही  कोई  पंचर घाव   िमला। इसिलए इस कथन पर 
िवʷास नही ं िकया जा सकता। िछदा  ने आगे कहा िक उɎोनें और आमका  के अɊ िकरायेदारो ं ने 
गुजरपुर मŐ जमीन  ली थी Ɛोिंक उनके पास आमका  मŐ जमीन नही ं थी। तहसीलदार ने उसका  
मृȑुकािलक बयान भी दजŊ िकया। इसमŐ उनका कहना है िक ŵी चवल िसंह ने उɎŐ भाले के तीन वार िदए। 
अɊ ŮȑƗदिशŊयो ंका कहना है िक ŵी चवल िसंह उस िदन गांव मŐ मौजूद नही ंथे। 

चेतू एक अɊ साƗी है। उनका कहना है िक ŵी चवल िसंह मौजूद थे। िफर वह कहता है िक यह पहली 
बार था जब मिज Ōː ेट के सामने उसकी जांच की गई िक उसे पता चला िक उसके भाई ने जमीदंारो ंके 
İखलाफ मुकदमा दायर िकया है। वह और उसका भाई एक साथ रहते थे और संयुƅ ŝप से जमीन पर 
खेती करते थे और िफर भी उनके भाई ने उɎŐ यह नही ंबताया िक उɎोनें राजˢ मुकदमा दायर िकया है। 
उɎोनें भाले का इˑेमाल करते Šए भी देखा। तीन आरोिपयो ंने भाले का इˑेमाल िकया लेिकन वह नही ं
जानते िक उɎोनें दस बार भाले का इˑेमाल िकया या सौ बार। उनका कहना है िक िछȞा  भाले से घायल 
हो गया था। माननीय Ɋायाधीश ने पहले ही कहा है िक यह तȚ नही ंहै। उसके िकसी भी साथी ने उसे यह  
नही ंबताया िक उसे भाले का कोई घाव है। वह मारपीट  के ̊ʴ से भागा नही ंथा, हालांिक वह उस जगह 
से 2 या 3 कदम की दूरी पर था जहां फायįरंग हो रही थी। 

चेतू  ने पुिलस के सामने बताया िक घटना की सुबह वह अɊ सािथयो ंके साथ बूटी के खेत मŐ सरसो ंकाट 
रहा था. उसी समय आठो ंआरोपी वहां गए और बीरबल और उसके सािथयो ंको सरसो ंन काटने को कहा। 
लेिकन उɎोनें इस अनुरोध का पालन नही ं िकया और बीरबल और उसके सािथयो ं ने ठाकुरो ंपर हमला 
िकया। उɎोनें िकसी भी आरोपी को िपटते  Šआ नही ंदेखा, हालांिक उनमŐ से कई को चोटŐ आई हœ। 

ƶासा PW  अगला महȕपूणŊ  गवाह है। वह मजदूरी के िलए कैलाश पुर जा रहा था और उसने देखा िक 
बीरबल के खेत मŐ लोग इकǧे हœ। वह वहां गया। उसने भी अɊ गवाहो ंकी तरह ही घटना का वणŊन िकया। 
उनका कहना है िक जीवन ने उɎŐ भाला मारा  और ŵी चवल िसंह ने उɎŐ लाठी से मारा। ŵी चवल िसंह 
वहाँ उपİ̾थत नही ंथे और इस साƗी को भाले का कोई घाव नही ंिमला। अजीब बात यह है िक इस गवाह 
ने तब तक यह नही ंसुना था जब तक िक Ɋायाधीश के समƗ उसकी जांच नही ंकी गई थी िक जमीदंारो ं
के İखलाफ 30 मुकदमे दायर िकए गए थे और तब भी जब उɎोनें उɎŐ उपज मŐ िहˣा देना बंद कर िदया 
था। वह अपने भूखंडो ंकी संƥा नही ंजानता  । न ही वह उनकी सीमाएँ या Ɨेũ बता पाया  Ɛोिंक वह इन 
बातो ंको नही ंजानता। वह ˢीकार करता है िक उसने ŵी लदैती से जमीन ली है, लेिकन यह नही ंजानता 
िक उसके साथ और िकसने जमीन ली है। ŵीमती लताईती ने उनके İखलाफ मुकदमा दायर िकया था और 
एक िलİखत बयान भी दायर िकया था। लेिकन वह नही ंजानता  िक उस मामले मŐ उनके वकील कौन थे। 
संयोग से, जब उसकी जांच की जा रही थी, उसके वकील अदालत कƗ मŐ खड़े थे। गवाह ने उɎŐ देखने के 
बाद कहा िक वह नही ंजानते िक वे उसके वकील थे या नही।ं िफर उनका कहना है िक िजस समय बंदूकŐ  



चलाई जा रही थी,ं तीन िकरायेदारो ं ने भी जमीदंारो ंके İखलाफ अपनी लािठयो ंका इˑेमाल िकया। उस 
समय दोनो ंतरफ के पुŜषो ंके बीच 1 या 2 कदम की दूरी होती थी। 

जगराम PW  एक और गवाह है। उɎोनें किमिटंग मिज Ōː ेट के सामने कहा िक बीरबल और बूटी फसल 
काटने गए थे और उन पर हमला िकया गया। वह भागा नही ंƐोिंक उसके पास बचने का कोई अवसर 
नही ंथा। उनका कहना है िक जमीदंार दल के लोग िववािदत भूखंडो ंसे सटे खेत मŐ और उनके दिƗण-पूवŊ 
मŐ गɄे के खेत मŐ खड़े थे । गɄा काटा गया था और ठंूठ खड़े थे। अिभयोजन पƗ के अनुसार, बीरबल और 
उसके साथी गेšं के खेत मŐ थे जब उन पर हमला िकया गया और वह घायल हो गए। लेिकन मारे गए सभी 
लोगो ंके शव गɄे के खेत मŐ िमले थे. अगर जमीदंारो ंने बीरबल और बूटी और उसके सािथयो ंको गेš के 
खेत मŐ मारा होता तो उनकी लाशŐ गेšँ के खेत मŐ िमलती । पर ये İ̾थित नही ंहै। गवाह मानते हœ िक बीरबल 
और बूटी की पाटŎ के 20 या 22 लोग घटना के समय उस  खेत से बहार चले गए थे िजसमे बीरबल और  
बूटी थे। वह आगे ˢीकार करता है िक जो आठ लोग मारे गए थे और जो ƶारह घायल Šए थे, वे ज़मीदंारो ं
से दो से चार कदम की दूरी पर थे, जब उɎŐ चोट लगी थी, इससे पता चलता है िक काʱकार पाटŎ का 
आदमी जमीदंारो ंके पास गया था। इस गवाह का कहना है िक काʱकार जमीदंारो ंसे िवनती कर रहे थे 
और जमीदंार गेšँ के खेत से हटकर गɄे के खेत मŐ जा रहे थे। जज ने िफर वही सवाल उससे िकया और 
िफर उसने कहा िक काʱकार ज़मीदंारो ंसे िबनती करते Šए पीछे हट रहे थे और ज़मीदंार भी उनके पीछे 
वहां  पŠँच गए। लेिकन यह तȚ नही ं है िक इस साƗी के अनुसार ठाकुरो ंका मुख पूवŊ की ओर तथा 
काʱकारो ंका मुख दिƗण की ओर था। यिद काʱकार दिƗण की ओर मुख कर रहे थे और पीछे हट रहे 
थे तो वे गेšं के खेत के उȅर की ओर चले गए होते और ठाकुर गɄे के खेत मŐ चले गए होगें।  दोनो ंके बीच 
की दूरी बढ़ती और तीन पेस की दूरी से बंदूकŐ  फायर नही ंहो सकती थी ं 

िछȞा  पुũ नरोȅम PW  ने भी अपनी घटना का वणŊन उसी तरह िकया है जैसा दूसरो ंने विणŊत िकया है। 
वह यह भी नही ंजानता िक जमीदंारो ंके İखलाफ 30 राजˢ मुकदमे दायर िकए गए हœ, हालांिक उनके 
िपता नरोȅम उन सभी मुकदमो ंमŐ   पैरोकार हœ। अपने िजरह मŐ, वह कहता है िक उसके िपता ने उस Ɨेũ 
के संबंध मŐ एक मुकदमा दायर िकया था जहां वह घटना के िदन जा रहा था। उɎोनें यह भी देखा िक 
जीवन ने ƶासा  के शरीर मŐ   भाला मारा  और ŵी इंūजीत िसंह और ŵी रघुबीर िसंह ने मृत ʩİƅयो ंके 
शरीर मŐ भाले  फŐ क िदए । लेिकन पीएमई और चोट की įरपोटŊ से पता चलता है िक एक भी घाव या भाले  
से पंचर घाव नही ंथा। उनका यह भी कहना है िक िकराएदार का कोई भी पƗ इसिलए नही ंभागा Ɛोिंक 
िकसी को ऐसा करने का मौका ही नही ंिमला. वह मानते हœ िक िजतने लोग मारे गए वे सभी ŵी चवल िसंह 
के खेत मŐ बूटी के खेत से 15 से 20 कदम की दूरी पर पड़े Šए थे। उनका कहना है िक हाथ जोड़कर 
िमɄत करने के बाद भी   ŵी चवल िसंह के खेत मŐ पŠंचने तक पीछे हट गए। अɊ सभी शेष ʩİƅ जो 
मारे गए थे और सभी ƶारह ʩİƅ जो घायल हो गए थे, ने भी ऐसा ही िकया। उनका यह भी कहना है िक 
जब जमीदंार की पाटŎ ŵी चवल िसंह के खेत मŐ खड़ी थी तो काʱकार पƗ ने उन पर दबाव बनाया और 
िफर लाठीचाजŊ िकया और उस समय बंदूकŐ  भी चलाई गईं. इससे पता चलता है िक िकराएदार की पाटŎ के 
लोग हमलावर थे और आरोिपयो ंने आȏरƗा मŐ गोिलयां चलाईं. 
 



किमिटंग मिज Ōː ेट से पहले, नाथू PW ने कहा िक उसने  शोर सुना और सोचा िक ठाकुर और बीरबल /  
बूटी के बीच लड़ाई हो रही है। िफर वह लाठी लेकर अपने घर से िनकला। यिद ऐसा है, तो वह बŠत देर से 
मारपीट की जगह पर पŠंचा  और बीरबल/बूटी और ठाकुरो ंके बीच की बात नही ंसुन सकता था। लिकन 
उसने बाटे सुनी।  िफर वह यह भी कहता है िक िछȞा और ƶासा  को भाले के घाव िमले हœ। ये गलत है। 

घटना वाले िदन सुबह करीब साढ़े आठ बजे या साढ़े आठ बजे मंगल PW  कैलाशपुर जा रहा था। उसने 
देखा िक लोग बूटी के खेत मŐ इकǧे हो गए हœ। वह वहां गया। उनके अनुसार, ŵी इंūजीत िसंह और ŵी 
रघुबीर िसंह के पास भाले थे। इस पर िवʷास नही ंिकया जा सकता। उसे कोई चोट नही ंआई, हालांिक वह 
पांच या छह पेस की दूरी पर था। आठ लोगो ंके मारे जाने और 11 के घायल होने के बाद ही वह वहां से 
भागा। वह फसल काटने के िलए कैलाशपुर जा रहा था लेिकन उसकी कोई दारंती नही ं  थी। वह जमीदंारो ं
से हाथ जोड़कर िवनती भी की । पहली गोली लगने के बाद उɎोनें मैदान नही ंछोड़ा, लेिकन सभी उɄीस 
ʩİƅयो ंके नीचे िगरने के बाद ही उɎोनें इसे छोड़ा। घटना के बाद वह कैलाशपुर गया । उसका भाई 
ज़हįरया मारा गया था, लेिकन उसने थाने मŐ įरपोटŊ नही ंकी, जो आमका से केवल दो मील की दूरी पर है। 
कोई įरपोटŊ नही ं की गई Ɛोिंक वे जानते थे िक वे हमलावर थे। इस चʳदीद का कहना है िक सभी 
ƶारह घायल बेहोश थे। हालांिक दरोगा ने मौके पर ही ƶारह घायलो ंमŐ से आठ का बयान दजŊ िकया था । 

खीमा PW  घायल नही ंŠआ था। उनका कहना है िक ŵी रघुबीर िसंह और ŵी इंūजीत िसंह भाले से लैस 
थे। उɎोनें ŵी इंūजीत िसंह के İखलाफ मुकदमा दायर िकया है लेिकन राजˢ मुकदमा दायर करने का 
कारण नही ंजानते हœ। वह सश˓ जमीदंारो ंसे दो कदम की दूरी पर खड़ा था लेिकन घायल नही ंŠआ था। 
वह बदले का सगा भाई है िजसे मार िदया गया लेिकन उसने कोई Ůाथिमकी दजŊ नही ंकराई। वह तब तक 
वही ंरहा जब तक आठ मारे नही ंगए और ƶारह घायल हो गए और जब पहली गोली चली तो वह वहां से 
नही ंभागा। पुिलस के सामने उसने कहा िक घटना वाले िदन बूटी उसे और अɊ लोगो ं को सरसो ं की 
फसल िनकालने के िलए खेत मŐ ले गया था , िजसे जमीदंारो ं ने काटा था। जब उɎोनें इसे हटाना शुŝ 
िकया तो ठाकुर वहां पŠंच गए। सूबेदार बनी िसंह और अɊ ने ज़मीदंारो ने  काʱकारो ं से कहा िक वे 
फसल न िनकालŐ और तब बूटी ने कहा िक खेत उसका है और उसने बोया और खेती की थी। इसिलए  
जमीदंार उसे काट नही ंसकते थे। तब सूबेदार बनी िसंह ने िकराएदारो ंको भाग जाने को कहा और ŵी 
अमर िसंह ने हवा मŐ फायįरंग कर दी। इसके बाद लाठीचाजŊ Šआ। उɎोनें यह भी कहा िक ŵी चवल िसंह 
उपİ̾थत नही ंथे।   

 रामबल PW  मारपीट  शुŝ होने से पहले वहां  पŠंचे और अंत तक वही ंरहे। बूटी और बीरबल उसके 
असली चाचा के बेटे हœ। वह पुिलस थाने मŐ įरपोटŊ दजŊ कराने भी नही ंगया हालाँिक  उसके दो भाई और 
उसके चाचा मुƢार की हȑा कर दी गई थी और उसे भी आशंका थी िक उसकी भी हȑा हो सकती है। 
िफर उससे  एक बŠत ही Ůासंिगक सवाल िकया गया िक मारपीट  के दौरान वे वहां से Ɛो ंनही ंभागे और 
अगर वे वही ंरहे तो उɎोनें अपने भाई की मदद करने की कोिशश Ɛो ंनही ंकी। उसने जवाब िदया िक 
उसे लड़ाई का कोई ǒान नही ंथा। इससे पता चलता है िक वह ŮȑƗदशŎ नही ंहै। िफर वह कहता है िक 
नही ंउसे  पता िक पुिलस अधीƗक घटना वाले िदन उसके गांव गए थे  Ɛोिंक उस िदन वह गांव मŐ नही ं



था और दूसरे गांव मŐ अपने įरʱेदार के यहां गया था।  दरोगा से पहले उसने कहा था  िक उसके भाई बूटी 
और बीरबल उसे और अɊ िकरायेदारो ं को उसका गेšं और सरसो ं काटने के िलए ले गए थे। उनके 
अनुसार ŵी इंūजीत िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और जीवन के पास भाले थे। ये गलत है। 

इतवारी आİखरी गवाह है। घटना से ठीक पहले वह अपने खेत की ओर जा रहा था। हालांिक, वह नही ं
जानता था िक यह वही खेत  है िजसके संबंध मŐ राजˢ मुकदमा  दायर िकया गया था। उɎोनें यह भी 
कहा िक आमका मŐ उनके  पास आठ खेत हœ और उन सभी के जमीदंार ŵी अमर िसंह हœ। उसने ˢीकार 
िकया िक उसने इन सभी आठ खेतो ंके संबंध मŐ मुकदमा दायर िकया है। पुिलस के सामने उसने बताया 
िक वह और 19 अɊ लोग बूटी के खेत मŐ सरसो ंकाटने गए थे। सूबेदार बनी िसंह और अɊ  जमीदंारो ंने 
उɎŐ इसे न काटने के िलए कहा और भाग जाने को कहा लेिकन बूटी, बीरबल और दलीप ने उनसे कहा 
िक वे मर जायŐगे पर जायŐगे नही।ं  इस चʳदीद के मुतािबक, अंधाधंुध लड़ाई Šई थी. उनका यह भी 
कहना है िक ŵी इंūजीत िसंह, ŵी रघुबीर िसंह और जीवन के पास भाले थे। 

छǍन PW  का कहना है िक जमीदंारो ंȪारा काʱकारो ं से फसल न काटने के िलए कहने पर फसल  
उɎोनें फसल तो नही ंकाटी लेिकन काʱकार लड़ने को तैयार हो गए । उɎŐ नही ंपता िक िकस पाटŎ ने 
पहले हमला िकया और लड़ाई शुŝ की। लेिकन अɊ जमीदंारो ंके वहां पŠंचने से पहले ही ŵी इंūजीत 
िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को चोट लग गई।  

वही,ं पहले आठ आरोिपतो ंकी Țोरी यह है िक घटना वाले िदन करीब साढ़े आठ बजे   ŵी इंūजीत िसंह 
अपने खेत मŐ थे, जो िववािदत भूखंड संƥा 227 और 228 के पूवŊ मŐ है। जब उनका ȯान उन भूखंडो ंकी 
ओर आकिषŊत Šआ, जो ŵी चवल िसंह के थे, तो उɎोनें देखा िक कुछ įरयाया के  लोग वहां खड़े हœ और 
सरसो ंकाट रहे हœ।  वह उनके पास गए और ŵी इंūपाल िसंह अपने खेत से उनके पीछे चले गए और 
įरयाया लोगो ंसे पूछा िक वे इसके मािलक की अनुपİ̾थित मŐ फसल Ɛो ंकाट रहे हœ। बीरबल ने उनको  
गाली दी और कहा िक वे उस िदन उस खेत की फसल काटŐगे और जनता जमीन की मािलक बन गई है। 
इसके अलावा, उɎोनें कहा िक वे जमीदंारो ंको नʼ कर दŐ गे। ŵी इंūजीत िसंह ने उɎŐ गाली न देने के िलए 
कहा। इसके बाद बीरबल ने गाली दी और वह ŵी इंūजीत िसंह की ओर बढ़ा । उɎोनें ŵी इंūजीत िसंह 
और ŵी इंūपाल िसंह को लािठयो ंसे पीटना शुŝ कर िदया। इसके बाद ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल 
िसंह ने भी  खुद को बचाने के िलए लािठयो ंइˑेमाल िकया। इसी बीच ŵी उदय Ůताप वहाँ पŠँचे और 
उɎोनें भी लाठी का Ůयोग िकया।  लेिकन उनकी लाठी उनके हाथ से िगर पड़ी और वे गाँव की ओर भागे। 
आरोपी के मुतािबक यह घटना का पहला िहˣा है। 

िफर, सवŊŵी रघुबीर िसंह, देवŐū िसंह, राजŐū िसंह, बनी िसंह और अमर िसंह वहाँ पŠँचे और ऊँचे ˢर मŐ 
पूछा िक įरयाया  ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को Ɛो ंपीट रही है और वे सरसो ंƐो ंकाट रहे 
हœ। इन आरोिपयो ंको देखकर लगभग 35 से 40 की संƥा मŐ बूटी, बीरबल और अɊ लोग उनकी ओर 
बढ़े। सूबेदार बनी िसंह और अɊ आरोिपयो ं ने उɎŐ जाने के िलए कहा। लेिकन įरयाया पाटŎ ने उन पर 
हमला कर िदया।  तब सूबेदार बनी िसंह और ŵी अमर िसंह ने įरयाया  को डराने के िलए हवा मŐ गोिलयां 
चलाईं लेिकन įरयाया के लोग हमला करते रहे। हरसुख आगे बढ़ा और ŵी अमर िसंह पर लाठी से वार 



िकया और उनकी बंदूक छीन ली। तभी रघुबीर िसंह ने हरसुख पर गोली चला दी। तब अमर िसंह ने 
हरसुख से अपनी बंदूक बरामद की लेिकन िफर भी įरयाया पाटŎ ने आरोिपतो ं  पर लािठयो ं से हमला 
करना जारी रखा। सूबेदार बनी िसंह, ŵी अमर िसंह और ŵी रघुबीर िसंह ने खुद को और अɊ आरोिपयो ं
को बचाने के िलए गोिलयां चलाईं। ये įरयाया के लोग तब तक हमला करते रहते हœ जब तक वे नीचे िगर 
नही ंगए।  आरोिपयो ंमŐ से िकसी के पास भाला नही ंथा। आरोपी गɄा के खेत मŐ खड़े थे, जो ɘॉट संƥा 
227 और 228 के दिƗण पूवŊ मŐ है। यह घटना का दूसरा भाग है। 

आरोिपयो ंने पɄा लाल और बūी Ůसाद को अपने बचाव पƗ के गवाह के तौर पर पेश िकया है। ये दोनो ं
गवाह आमका  से कुछ दूįर  पर İ̾थत  गांव धूम के रहने वाले हœ।  ये दोनो ंगवाह इस बात का समथŊन 
करते हœ िक ज़मीदंारो ंने आȏरƗा के िलए गोली चलाई । पɄा लाल ने Ŝ. 100/- अपने िहˣे के भू-राजˢ 
के ŝप मŐ और Ŝ. 325/-  एक लंबरदार की हैिसयत  से भू-राजˢ के ŝप मŐ िदए। वह खाȨाɄ के िलए 
एक कमीशन एजŐट है और दादरी मŐ इस ʩवसाय को करता है। उनके İखलाफ एक ही बात है िक उनके 
दूर के चचेरे भाई हįर दȅ,  ŵी रघुबीर िसंह के मुƢार-आम हœ।  यह कहा  गया   िक यह गवाह ŵी रघुबीर 
िसंह  का िकरायेदार है। लिकन गवाह ने इस बात से साफ इंकार िकया।  मेरे पास इस बात पर अिवʷास 
करने का कोई कारण नही ंहै। बūी Ůसाद के İखलाफ भी एक ही बात है िक धूम के चौ.  पंचम िसंह ने उसे 
अपनी कुछ जमीन दी थी और पंचम िसंह आरोपी का दूर का įरʱेदार है।  

छǍन, चौकीदार यह भी कहना है िक ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को िकसी अɊ जमीदंार की 
िपटाई से पहले पीटा गया था। Ɋायाधीश को लगता है िक यह तȚ इस मामले की पįरİ̾थितयो ंसे भी पैदा 
Šआ है।  हरसुख ˢीकार करते हœ िक ɘॉट संƥा 227 और 228 के पूवŊ मŐ ŵी इंūजीत िसंह और ŵी 
इंūपाल िसंह के खेत  हœ।  इसिलए संभावना यह है िक जब बूटी और उनकी पाटŎ सरसो ंकी फसल काटने 
गए तो ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह का ȯान सबसे पहले उस खेत की ओर गया और वे वहां 
पŠंचने वाले आरोिपयो ंमŐ सबसे पहले थे। ŵी इंūजीत िसंह को कम से कम 9 चोटŐ आईं और ŵी इंūपाल 
िसंह को 11 चोटŐ आईं। अɊ आरोिपयो ंको एक-दो चोटŐ आई हœ। ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह 
की चोटो ं को ˢयं नही ं लगाया जा सकता Ɛोिंक उɎŐ एक ही िदन मŐ िगरɞार िकया गया था। मœ 
(Ɋायाधीश) यह मानने के िलए तैयार नही ंšं िक यिद सूबेदार बनी  िसंह, ŵी अमर िसंह और ŵी रघुबीर 
िसंह अपनी įरवाʢर और बंदूको ंके साथ उस समय वहां होते, तो वे įरयाया पाटŎ के लोगो ंको ŵी इंūजीत 
िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को इतनी चोट पŠँचाने देते। इसके अलावा, किमिटंग मिज Ōː ेट के सामने यह 
पहली बार नही ंथा िक आरोिपयो ंने मामले मŐ अपना पƗ रखा। 29 माचŊ 1947 को ŵी राजेȾ िसंह ने थाना 
दादरी मŐ जाकर िलİखत मŐ įरपोटŊ दी। उसने पुिलस को ब̢दूक  भी दी । यह įरपोटŊ घटना के  सेʚ 
िडफेɌ वशŊन का समथŊन करती है । इसका मतलब यह है िक मेरे सामने पेश िकए गए बचाव मामला  
आɝर थॉट का नही ंहै।  

जहां तक घटना के दूसरे भाग का संबंध है, जैसा िक अिभयुƅ Ȫारा कहा  गया है, मुझे लगता है िक यह न 
केवल बचाव पƗ के गवाहो ंȪारा बİʋ अिभयोजन पƗ के सभी गवाहो ंकी िजरह से भी सािबत Šआ है िक  
इसमŐ कोई संदेह नही ं  िक įरयाया  की  एक संगिठत कारŊवाई थी। अिभयोजन पƗ का कोई भी गवाह 



जमीदंार अिभयुƅो ंको लगी चोटो ंकी ʩाƥा नही ंकर सका। इसका मतलब है िक įरयाया  ने भी लािठयो ं
का इˑेमाल िकया और आरोपी को घायल कीया । अिभयोजन पƗ की ओर से ऐसा कोई सबूत नही ंहै जो 
यह दशाŊता हो िक उɎोनें आȏरƗा मŐ उन चोटो ंखाया । 

िपछले िदन, įरयाया के वकीलो ंने उनसे कहा था िक अगर उɎोनें इसे बोया है तो वे फसल काट सकते हœ। 
27 माचŊ की सुबह कम से कम 24   और संभवत: अिधक आदिमयो ं ने िजनका  ɘॉट संƥा 227 और 
228 से कोई सरोकार नही ंथा, सरसो ंकी फसल काटने के िलए गए। ये खेत ŵी चवल िसंह के खुदकाʱ  
थे जो उस िदन गांव मŐ मौजूद नही ंथे। कानून की नजर मŐ फसल ŵी चवल िसंह की थी। बूटी, बीरबल और 
उनके सािथयो ंको फसल काटने का कोई अिधकार नही ंथा। आरोिपयो ंकी ओर से पहले तीन ʩİƅ ŵी 
इंūजीत िसंह, ŵी इंūपाल िसंह और ŵी उदय Ůताप िसंह थे और बाद मŐ, ŵी रघुबीर िसंह, देवŐū िसंह, राजŐū 
िसंह, अमर िसंह और सूबेदार बनी िसंह वहां पŠंचे। अिभयोजन पƗ का यह आरोप िक आरोपी की तरफ 
से करीब 35 से 40 लोग थे, झठूा है। अिभयोजन पƗ का कोई भी गवाह आरोपी के अलावा िकसी एक 
ʩİƅ का नाम नही ंले सका। वे नही ंजानते िक वे लोग िकस गांव के थे। इस Ůकार, įरयाया की संƥा 
जमीदंार अिभयुƅो ंकी संƥा से कम से कम तीन गुना थी। अिभयोजन पƗ के गवाह खुद पुिलस के 
सामने अपने बयान मŐ ˢीकार करते हœ िक वे सरसो ंिनकालने के िलए बूटी के खेत मŐ गए थे। उनमŐ से कुछ 
ने कहा था िक बूटी ने कहा था िक वह मर जायŐगे  पर भी सरसो ंले लŐगे। इससे पता चलता है िक वे 
आपरािधक बल के Ůयोग और िदखावे के Ȫारा सरसो ंको काटना और हटाना चाहते थे। इन पįरİ̾थितयो ं
मŐ आरोपी 1 से 8 तक को संपिȅ की आȏरƗा का अिधकार था। यह लगभग तय है िक यह įरयाया पाटŎ 
थी, िजसने सबसे पहले जमीदंारो ंपर हमला िकया था। कुछ PW  ने पुिलस के सामने ˢीकार िकया िक 
पहले तो जमीदंारो ंने हवा मŐ फायįरंग की थी। हालांिक िफर भी  įरयाया लोग वहां से नही ंहटे। बचाव पƗ 
के साƙ से पता चलता है िक इस ˑर पर įरयाया दल िचʟाया िक जमीदंारो ंके पास कोई गोला-बाŝद 
नही ंथा और उɎोनें उन पर हमला करना शुŝ कर िदया और तभी जमीदंारो ंने अपनी बंदूकŐ  और िपˑौल 
िनकाल दी। अिभयोजन पƗ के गवाहो ंका कहना है िक वे जमीदंारो ंसे हाथ जोड़कर िवनती कर रहे थे 
और पीछे हट रहे थे।   लेिकन इनमŐ से एक गवाह ने पुिलस के सामने कहा था िक įरयाया के लोगो ंने ही 
जमीदंारो ं  पर दबाव बनाया था। सभी लाशŐ गɄे के खेत मŐ िमली ंन िक गेšं के खेत मŐ। įरयाया लोग गेšँ के 
खेत मŐ थे। ज़मीदंार गɄे के खेतो ंमŐ थे। गɄे के खेत मŐ लाशŐ कैसे िनकली।ं यह तभी हो सकता था जब 
įरयाया आरोिपयो ंके पास जाकर उन पर हमला कर दे। अिभयोजन पƗ के लगभग सभी गवाहो ंने 
ˢीकार िकया िक वह लड़ाई के अंत तक वही ंरहे और गोिलयां चलने के बाद भी भागे नही।ं यह įरयाया  
के अंितम दम तक खड़े रहने के ̊ढ़ संकʙ को दशाŊता है। साथ ही अिभयोजन पƗ के लगभग सभी 
गवाहो ंका कहना है िक दोनो ंपƗो ंके लोगो ंके बीच की दूरी 2 से 4 कदम की थी. इन पįरİ̾थितयो ंमŐ,  
संदेह नही ंहै िक पहले आठ अिभयुƅो ंको संपिȅ के साथ-साथ उनके ʩİƅयो ंकी िनजी रƗा का 
अिधकार था। मामले की पįरİ̾थितयो ंऔर सभी Ůासंिगक तȚो ंको ȯान मŐ रखते Šए, माननीय सũ 
Ɋायाधीश ने सभी 12 ʩİƅयो ंको बरी कर िदया। 

 



आपरािधक अपील संƥा 765 पर इलाहाबाद उǄ Ɋायालय का िनणŊय 
िदनांक 31 मई 1950 

 

सũ Ɋायालय, बुलंदशहर, उȅर Ůदेश सरकार Ȫारा सभी अिभयुƅो ंको बरी करने के फैसले के İखलाफ, 
इलाहाबाद उǄ Ɋायालय मŐ सीआरपीसी की धारा 417 के तहत अपील दायर की गई। उन पर आईपीसी 
की धारा 302/149, 207/149 और 148 के तहत आरोप लगाए गए थे।  यह अपील माननीय Ɋायाधीश ŵी  
बृजमोहन लाल और ɊायमूितŊ ŵी पी.एन. सŮू  ने सुनी।   

उȅरदाता (रे˙ोडंŐ ट्स) संƥा 1 से 8 तक जाित से ठाकुर हœ और बुलंदशहर िजले के Ťाम आमका  के 
िनवासी हœ। वे उƅ गांव के जमीदंार हœ। Ůितवादी संƥा 11 और 12 भी इसी गांव के रहने वाले हœ और 
जमीदंारो ंके सेवक हœ। उȅरदाताओ ंकी संƥा 9 और 10 जाित से गुजŊर हœ और Ťाम बधपुरा के रहने वाले 
हœ। दूसरे शɨो ंमŐ, वे न तो ठाकुर  जाित के  हœ और न ही उस गाँव के।  Ůथम ̊ʼया मŐ देखा गया िक वह 
गाँव के ठाकुरो से  पूरी तरह असंबȠ हœ। 

आमका  गाँव के जमीदंारो ं और रैयतो ं (रयोट्स) के बीच संबंध अȑिधक तनावपूणŊ थे। उȅर Ůदेश 
काʱकारी अिधिनयम (1939 का अिधिनयम XVII) की धारा 59 के तहत रैयतो ंने कई भूखंडो ंके संबंध मŐ  
अपनी İ̾थित रखने के िलए कई मुकदमे दायर  िकए थे। 

इन वादो ंका ज़मीदंारो ंका बचाव यह था िक भूिम पर रैयतो ंका कोई अिधकार नही ंथा; िक उɎोनें उƅ 
भूिम पर कभी खेती नही ंकी थी; िक भूिम उनकी (ज़मीदंार) खुदकाʼ थी और उɎोनें उस पर खड़ी फसलŐ 
ˢम उगाई थी।ं रैयत सामूिहक ŝप से  इकठे होकर  मौके पर गए थे। िवȪान सũ Ɋायाधीश के अनुसार 
घटना ̾थल पर जमीदंारो ंकी संƥा आठ से अिधक नही ंथी। मेरे िवचार से िवȪान Ɋायाधीश की राय सही 
है, Ɛोिंक मामले की एक खास बात यह है िक िकराएदारो ंȪारा आठ अिभयुƅो ंको छोड़कर, जो मौके 
पर मौजूद हœ, िकसी एक का नाम लेने या इंिगत करने मŐ असमथŊ  थे । 

अिभयोजन की कहानी यह है िक ɘॉट संƥा 227 और 228 के संबंध मŐ डेढ़ साल से जमीदंार और 
िकरायेदारो ंके बीच मुकदमा चल रहा था; िक वाˑव मŐ काʱकारो ंȪारा राजˢ Ɋायालय मŐ जमीदंारो ंके 
िवŜȠ 30 मुक़दमे दायर िकए गए थे; िक िववािदत भूखंड बूटी और बीरबल की खेती मŐ थे; िक जब 
जमीदंारो ं ने फसलो ं को नुकसान पŠंचाना शुŝ िकया तो 1 माचŊ 1947 को काʱकारो ं Ȫारा राजˢ 
अदालत मŐ इसे सुपरदारो ंको सौपंने  और इसके बाजार मूʞ के मूʞांकन के िलए एक आवेदन िदया गया 
था; िक घटना की तारीख तक उस आवेदन पर कोई आदेश पाįरत नही ं िकया गया था; िक 27 माचŊ की 
सुबह उɎŐ पता चला िक बूटी और बीरबल के खेतो ंमŐ खड़ी फसल का एक िहˣा 26 माचŊ को पहले ही 
काट िलया गया था और शेष फसल को जमीदंार Ȫारा कटवाया जा रहा था। जमीदंारो ंको फसल काटने से 
रोकने के िलए बूटी, बीरबल, रामदयाल , रामिदयाल, ज़हįरया और हरसुख खेतो ंमŐ गए;  िक सुनहरी गूजर, 
जीवन गूजर और ʴामा तेली को बूटी और बीरबल के खेतो ंसे सरसो ंकाटते Šए देखा; वह सूबेदार बनी 
िसंह, ŵी अमर िसंह, ŵी इȽरजीत िसंह , ŵी इंदरपाल िसंह, ŵी राजŐū िसंह, ŵी िबरजबीर िसंह, ŵी नरŐū 



िसंह , अपताप  उफ़Ŋ  बाɛी  और उसके भाई वहां खड़े थे और उनके  िनदőश पर  भाले और िपˑौल के 
दम  पर काटी जा रही है।  बूटी और बीरबल ने सरसो ंकाटने वाले लोगो ंसे ऐसा करने से रोकने की अपील 
की और कहा िक जब तक अदालत मŐ मामला लंिबत है  तबतक फसल न काटे।    उस पर ŵी बनी िसंह, 
ŵी रघुबीर िसंह और ŵी अमर िसंह ने कहा िक उɎŐ उस आयोग की कोई परवाह नही ं है; िक वे और 
अिधक ŮतीƗा िकए िबना मामले को िनपटाने के िलए ̊ढ़ संकİʙत थे। 

Ůितवादी Ţमांक 1 से 8 तक ने मामले मŐ शािमल होने की बात ˢीकार की। उनके अनुसार ɘाट संƥा 
227 व 228 ŵी चवल िसंह के खुदकाʼ थे, जो उस िदन गांव से अनुपİ̾थत थे। उनका यह भी कहना  है 
िक ŵी चवल िसंह ने फसल बोई थी और रैयत अवैध ŝप से फसल काटने आए थे। ŵी इंūजीत िसंह ने 
मािलक की अनुपİ̾थित मŐ फसल काटने पर आपिȅ जताई। इसके बाद रैयतो ं ने पहले गाली-गलौज की 
और िफर उन पर और ŵी इंūपाल िसंह पर जो िक वहां मौजूद थे, हमला कर िदया। इन दोनो ंʩİƅयो ंने 
आȏरƗा मŐ लािठयो ंका भी Ůयोग िकया। इस बीच ŵी उदय Ůताप िसंह वहां पŠंचे। उसने भी लाठीचाजŊ 
िकया लेिकन कुछ ही देर बाद वह घटना ̾थल से भागने मŐ सफल हो गया। वह घटना की खबर अपने 
दोˑो ंतक ले गया और उसके बाद शेष पांच  लोग और आ गए िजनके İखलाफ घटना ̾थल पर अपील 
Ůˑुत की गई। उɎोनें पहले रैयतो ं के साथ िवरोध िकया, लेिकन įरयाया ने  उन पर लािठयो ं से हमला 
िकया। कहा जाता है िक ŵी अमर िसंह और सूबेदार बनी िसंह ने दंगाईयो  को डराने के िलए हवा मŐ 
गोिलयां चलाईं। रैयतो ंने भागने के बजाय और ज़ोर से हमला िकया और हरसुख ने ŵी अमर िसंह के हाथो ं
से बंदूक छीन ली। जमीदंार पाटŎ बंदूक वापस लेने मŐ कामयाब रही। यह देखते Šए िक रैयत अिधक से 
अिधक आŢामक होते जा रहे थे और जमीदंार पाटŎ बंदूको ंसे हमला जारी रखा। संिƗप मŐ  ज़मीदंारो का 
कहना था की उनको  अपनी ŮॉपटŎ की रƗा करने  का  अिधकार है। 

यह समझने के िलए िक ʩİƅ और संपिȅ की िनजी रƗा का अिधकार ज़मीदंारो को है या नही,ं पहले यह 
िनधाŊįरत करना आवʴक है िक फसल िकसने बोई । यिद फसल वाˑव मŐ रैयतो ं की संपिȅ थी, तो 
उसकी  सुरƗा के िलए मौके पर जाने की उनकी कारŊवाई िकसी भी तरह से गैरकानूनी नही ंथी। दूसरी 
ओर, यिद ŵी चवल िसंह फसल के मािलक थे, तो रैयतो ंको उस फसल पर कɥा करने का कोई अिधकार 
नही ं था। फसल के ˢािमȕ का दावा करने वाले बूटी के पास ɘॉट संƥा 227 और 228 िजस पर 
िवचाराधीन फसल थी, के संबंध मŐ न तो पǥा था और न ही कुबुिलयत । उसके पास उस जमीन के िकराए 
की कोई रसीद नही ंथी और ना  ही उसके पास नहर के बकाए के भुगतान को सािबत करने के िलए कोई 
रसीद थी। रामानंद पटवारी का कहना है िक 1353 फसली तक, ŵी चवल िसंह   इन दोनो ं भूखंडो ंका 
जमीदंार और खुदकाʱ थे । 1352 फ़सली मŐ भी, िवचाराधीन भूखंडो ंको ŵी चवल िसंह के खुदकाʼ के 
ŝप मŐ दजŊ िकया गया था। वह आगे कहते हœ िक 1354 फासली मŐ भी, "मœने बीरबल और बूटी या िकसी 
अɊ िकरायेदार को उस भूखंड के कɥे मŐ नही ंदेखा, िजसका वह अब दावा करता है िक वह उसका है"। 

वषŊ 1354 फ़सली 1 जुलाई 1946 से शुŝ Šआ और 30 जून 1947 को समाɑ हो गया। 30 अƃूबर 
1946 को बूटी सिहत इस गाँव के रैयतो ं ने बुलंदशहर के िजला मिज Ōː ेट को एक यािचका को संबोिधत 
िकया, िजसमŐ उɎोनें कहा िक जमीदंार खेती के िलए जमीन नही ंदे रहे हœ।इस यािचका की Ůितयां भारत 



के महामिहम वायसराय, माननीय पंिडत जवाहर लाल नेहŝ, कायदे आजम िजɄा, माननीय पंिडत गोिवंद 
बʟभ पंत और कई अɊ ʩİƅयो ंको भेजी गईं। यह यािचका इस बात का Ůमाण है िक 30 अƃूबर 
1946 तक बूटी सिहत रैयतो ंका उस जमीन पर कɥा नही ंथा िजस पर वे अब दावा कर रहे हœ। अगले 
िदन 31 अƃूबर 1946 को उनके नाम खसरा के  कमŐट कॉलम मŐ दजŊ हो गए ।   अिभयोजन पƗ  इस 
Ůिविʼ  के आधार पर  बूटी  के कɥे को सािबत करने की मांग कर रहा है । 

िजन पįरİ̾थितयो ंमŐ ये Ůिविʼयां की गई थी ंउɎŐ įरकॉडŊ मŐ लाया गया है। इन Ůिविʼयो ंके िलए बाबू राम 
कानूनगो िजʃेदार थे। वह वह ʩİƅ था िजसके İखलाफ जमीदंारो ं ने 1 अƃूबर 1946 को िजला 
मिज Ōː ेट के पास िशकायत की एक यािचका भेजी थी, िजसमŐ आरोप लगाया गया था िक उɎोनें उनसे 
अवैध įरʷत की मांग की थी। िजलािधकारी ने नायब तहसीलदार को जांच का िजʃा सौपंा।  उɎोनें  
मामले की जांच की।  इस कानूनगो के İखलाफ आरोप सही पाए गए और  जाँच अिधकारी ने उनके 
̾थानांतरण की िसफाįरश की। िजलािधकारी ने इस िसफाįरश को मान िलया लेिकन इस सकŊ ल से उनका 
तबादला होने मŐ कई महीने लग गए। कानूनगो ˢाभािवक ŝप से उन जमीदंारो ं से नाराज़ थे िजɎोनें 
उसके İखलाफ िशकायत भेजी थी।  

कानूनगो ने  जो िकया वह यह था।  उसने  31.10.1946 को इस गांव का दौरा िकया और रैयतो ंसे सवाल 
िकया िक उनके कɥे मŐ कौन से भूखंड हœ। आरोप है िक बूटी समेत 23 काʱकारो ं ने िलİखत बयान 
देकर उस जमीन पर कɥा करने का दावा िकया  िजस पर एक िदन पहले ही उɎोनें अपना कɥा नही ं
होने की बात ˢीकार की थी। इन बयानो ंके आधार पर कानूनगो ने पटवारी को खसरा के िटɔणी कॉलम 
मŐ इन िकरायेदारो ंके नाम दजŊ करने का आदेश िदया। उसने जमीदंारो ंसे कुछ नही ंपँूछा । उɎोनें मामले 
को उǄािधकाįरयो ंके पास भी नही ं भेजा। वह अदालत मŐ वह उन बयानो ंको   पेश नही ंकर सका जो 
उसने िकरायदारो ं  के įरकॉडŊ िकये थे । उनसे पंूछा  गया िक Ɛा वह अपने कदम के समथŊन मŐ िकसी 
िनयम या कानून का हवाला दे सकते हœ। वह िकसी का हवाला नही ंदे सका । आमतौर पर नई Ůिविʼयाँ 
लाल ˟ाही से दजŊ की जाती हœ, लेिकन इस कानूनगो ने ये नई Ůिविʼयाँ काले रंग मŐ की ंतािक यह समझा 
जा सके िक कɥा पहले से मौजूद था।   माननीय Ɋायधीश अनुसार कɥे की ये Ůिविʼयां बेकार हœ और 
इस सुझाव का समथŊन नही ंकरती हœ िक रैयतो ंके कɥे मŐ जमीन थी। इसके अलावा, छǍन अपनी िजरह 
के दौरान बताता है िक ठाकुर चवल िसंह उन भूखंडो ंपर खेती कर रहे थे िजनके संबंध मŐ िववाद था और 
बूटी और बीरबल ने कभी खेती नही ंकी थी। 

इन तȚो ं को ȯान मŐ रखते Šए माननीय Ɋायाधीश का मत था िक सũ Ɋायाधीश Ȫारा अपने 
सावधानीपूवŊक और सƗम िनणŊय मŐ दजŊ िनʺषŊ पूरी तरह से सही है और िववाद मŐ फसल ŵी चवल िसंह 
Ȫारा उठाई गई थी न िक बूटी Ȫारा। 

अगला सवाल यह है िक फसल काटने के िलए कौन गया था।  Ɛा रैयत सरसो ंकाटने गए थे  या जमीदंार 
फसल काटने गए थे ? इतवारी ने जांच के दौरान इस सवाल पर बŠत Ůकाश डाला  है। जमीदंारो ंकी पाटŎ 
का िजŢ करते Šए उसने कहा िक उɎोनें "हमŐ यह कहते Šए सरसो ंकाटने से रोका िक 'भाग जाओ वरना 
हम तुʉŐ मार दŐ गे'।" यह बताने के िलए पयाŊɑ है िक रैयतो ंका उȞेʴ सरसो ंकी फसल काटना था। अपने 



बयान के दौरान इतवारी ने ऐसा बयान देने से इनकार िकया, लेिकन उनके इनकार का कोई महȕ नही ं
है। जांच अिधकारी ने सिकŊ ल इं˙ेƃर की उपİ̾थित मŐ बयान दजŊ िकया और यह िवʷास करना मुİʭल 
है िक उसने गवाहो ंके बयानो ंका गलत įरकॉडŊ तैयार िकया। 

 हरसुख ने जांच के दौरान यह नही ंबताया िक जमीदंार पाटŎ फसल काट रही थी। न ही उɎोनें अपने 
मृȑुपूवŊ बयान मŐ ऐसा कहा था। यह कहानी  िक जमीदंार फसल काट रहे थे, पहली बार किमिटंग 
मिज Ōː ेट की अदालत मŐ पेश की गई।   

राजˢ Ɋायालय के समƗ यािचका मŐ बूटी ने िशकायत की थी िक जमीदंारो ंने खरीफ की फसल छीन ली 
है। इसिलए, उनकी ओर से खड़ी रबी फसल को सुरिƗत करने का Ůयास करना ˢाभािवक था, िजस पर 
उनकी आंख लगी Šयी थी। जांच के दौरान िदए गए हरसुख के बयान से यह भी सािबत होता है िक घटना 
की सुबह रैयत बूटी  की चौपाल पर जमा हो गए थे और फसल को हर कीमत पर हािसल  करने का 
संकʙ िलया था। जब उनकी मानिसकता ऐसी थी, तो ˢाभािवक था िक उɎŐ फसल काटने और कɥा 
करने के िलए जाना था। 

इस बात के सबूत हœ िक लड़ाई मŐ दरांती  का इˑेमाल िकया गया था। फसल काटने  के दरांती का 
उपयोग आवʴक था।  लड़ाई मŐ अगर ज़मीदंारो ने दरांती का  इˑेमाल िकया तो दरांती के घाव लगने 
ˢाभािवक है।  लेिकन िचिकȖा साƙो ंके अवलोकन से ऐसा Ůतीत होता है िक िकसी भी  रैयतो ंको कटा 
Šआ घाव नही ं आया था। ŵी इȾजीत िसंह को दरांती का घाव लगा था । इससे यह िनʺषŊ िनकलता है 
िक रैयतो ंकी पाटŎ Ȫारा दरांती  का इˑेमाल िकया गया था और यह िक यह रैयतो ंकी पाटŎ थी जो फसल 
काट रही थी। उनके पास दरांती  का होना सािबत करता है िक वे फसल काटने गए थे। 

 इस मामले की एक और बŠत महȕपूणŊ िवशेषता यह है िक įरयाया की तरफ की  एक मिहला ŵीमती 
लाडो  को  चोटŐ आईं। उनकी पाटŎ मŐ एक मिहला की उपİ̾थित केवल इस िसȠांत के अनुŝप है िक वह 
और शायद अɊ मिहलाएं फसल काटने गई थी।ं अिभयोजन पƗ यह ˙ʼ नही ंकर पाया है िक ŵीमती 
लाडो का वहां जाने का और Ɛा उȞेʴ था ।   इन सभी पįरİ̾थितयो ंने मुझे इस िनʺषŊ पर पŠँचाया िक 
रैयत फसल काटने गए थे और कुछ काट चुके थे। यह कहना सही नही ंहै िक जमीदंार फसल काट रहे थे। 
दूसरे शɨो ंमŐ, मœ इस िबंदु पर भी िवȪान सũ Ɋायाधीश के िनʺषŘ की पुिʼ करता šं।  

घटना की बात करŐ  तो यह पता लगाना होगा िक हमला कैसे शुŝ Šआ और पहल करने वाला पहला 
ʩİƅ कौन था। इस िबंदु पर सबसे ˙ʼ दˑावेज एफआईआर ही है। छǍन चौकीदार ने घटना की 
तारीख को सुबह 10.00 बजे थाना दादरी मŐ Ůाथिमकी दजŊ करायी. यह घटना ̾थल से दो मील की दूरी पर 
है। įरपोटŊ का सार यह है िक रैयत सरसो ंको जबरन काटने गए थे; िक जमीदंारो ंने िवरोध िकया लेिकन 
रैयतो ंने उनकी एक नही ंसुनी और उन पर लािठयो ंसे हमला िकया। इसके बाद जमीदंारो ंने गोिलयां चला 
दी।ं यह दˑावेज़, जो िक अिभयोजन पƗ के मामले की नीवं है, बचाव पƗ का समथŊन करता है। दो िदन 
बाद ŵी राजेȾ िसंह ने भी थाने मŐ įरपोटŊ दी, िजसमŐ काफी हद तक िनजी बचाव पƗ की दलील भी शािमल 
है। अिभयोजन पƗ यह सुझाव देकर Ůाथिमकी से छुटकारा पाना चाहता था िक छǍन चौकीदार घटना 



का चʳदीद गवाह नही ंथा और उसने अफवाहो ंकी सूचना पर įरपोटŊ बनाई थी। छǍन से अिभयोजन 
पƗ के गवाह के ŝप मŐ पूछताछ की गई थी, लेिकन उɎोनें ˙ʼ शɨो ंमŐ कहा िक वह घटना के चʳदीद 
गवाह थे और उɎोनें पूरी घटना को एक खेत यानी 40 या 50 कदम की दूरी पर खड़े देखा था। इस Ůकार, 
उɎोनें उस तकŊ  को ख़ाįरज कर िदया िजसके Ȫारा अिभयोजन Ůाथिमकी मŐ िनिहत सबसे हािनकारक 
बयान से बाहर िनकलना चाहता था। इसके बाद अिभयोजन पƗ ने उसको होːाइल घोिषत कर िदया  
और उससे िजरह करने की अनुमित मांगी । अिभयोजन पƗ ने बताया िक चौकीदार ने  गलती की है।  
Ɛोिंक उसने बताया  िक मृतको ंमŐ िछǭा नाम के दो ʩİƅ शािमल थे। वाˑव मŐ उनमŐ से िकसी की भी 
मृȑु नही ंŠई थी। इसके अलावा, उɎोनें Ůाथिमकी मŐ कहा था िक दो या चार लोगो ंको चोटŐ आई हœ। ये 
छोटी-छोटी गलितयाँ यह सािबत नही ंकरती ं िक छǍन ŮȑƗदशŎ नही ं थे। उसने घटना को 40 से 50 
कदम की दूरी से देखा था और अगर उसने मारे गए लोगो ंके नाम देने मŐ गलती की तो इसमŐ कोई आʮयŊ 
की बात नही ंथी। उनके Ȫारा बताए गए मृतको ंकी संƥा िबʋुल सही थी। जहां तक घायल ʩİƅ का 
संबंध है, वह केवल उɎŐ ही जान सकता था जो वाˑव मŐ नीचे िगरे थे। वह उन लोगो ंके बारे मŐ नही ंजान 
सका जो घायल होने के बाद भाग गए थे।छǍन ने बदले के साथ गूजरपुर गांव मŐ ŵीमती लदैती से जमीन 
का पǥा िलया था। ऐसे मŐ उनकी सहानुभूित मृतको ं   के साथ ही होनी चािहए न िक जमीदंारो ंके साथ। 
अत: माननीय Ɋायाधीश का मत है िक छǍन ने घटना का काफी हद तक सही लेखा-जोखा बनाया और 
वह सȑ का साƗी है। 

जांच के दौरान, होरम ने यह भी कहा िक रैयतो ंने जमीदंारो ंपर लािठयो ंसे हमला िकया। दूसरे शɨो ंमŐ, 
वह छǍन चौकीदार का समथŊन करता है और  बचाव पƗ के  दलीलो ंकी   पुिʼ करता है िक आŢमण 
रैयतो ंकी ओर से शुŝ Šआ था। 

अिभयोजन पƗ का सुझाव है िक जैसे ही कुछ रैयत सरसो ंकी फसल को हटाने के िलए झुके, जमीदंारो ंने 
गोिलयां चला दी।ं  इस तȚ को इसिलए नही ंमन जा सकता  िक सरसो ंके ढेर के पास कोई खून नही ं
िमला । अगर ज़मीदंारो ंने अचानक से गोिलयां चला दी होती ंतो वे तुरंत ही रैयतो ंपर बढ़त  हािसल कर 
लेते और उɎŐ चोट नही ंलगती, जो उɎŐ आयी । मेिडकल įरपोटŊ से पता चलता है िक ŵी इंūजीत िसंह को 
नौ चोटŐ आईं, िजनमŐ से एक गंभीर थी। ŵी इंūपाल िसंह को 11, ŵी राजŐū िसंह को 4, ŵी अमर िसंह और 
ŵी  बनी  िसंह Ůितयेक को दो  चोटŐ आईं।  इसके अितįरƅ ŵी रघुबीर िसंह और ŵी देवŐū िसंह को एक 
एक चोट आयी। िजन पįरİ̾थितयो ंमŐ ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह को बड़ी संƥा मŐ चोटŐ आईं, वे 
केवल बचाव पƗ की  कहानी के अनुŝप हœ िक शुŜआत मŐ ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह अकेले 
थे और उɎŐ भीड़ का सामना करना पड़ा था।  चुकी वो केवल दो ही थे इसिलए िकरायदारो का हाथ ऊपर 
था। जब ŵी उदय Ůताप िसंह ने अɊ जमीदंारो ं को सूचना दी, तब बािक लोग वहां पŠंचे ।  हालाँिक 
ज़मीदंारो ं आưेया˓ो ंसे लैस  थे  तब भी उɎोनें  तुरंत गोिलयां  चलना शुŝ नही ंिकया।  भीड़ को िततर-
िबतर करने के िलए वे दूर से ही उन पर गोिलयां चला सकते थे, लेिकन अपनी सुरƗा को जोİखम मŐ 
डालकर, वे ऐसा करने से बचते रहे और ठीक उसी ̾थान पर चले गए जहाँ रैयत खड़े थे। उɎोनें उनसे 
बहस की लेिकन जब įरयाया ने उनकी बात नही ंमानी तो उɎोनें  पहले हवा मŐ गोिलयां चलायी । उनकी 
ओर से यह आचरण इस बात का एक और Ůमाण है िक वे गोली चलाने से िहचकते रहे थे और अंत मŐ 



इसका सहारा तभी लेना पड़ा  जब वह  ऐसा करने के िलए मजबूर हो गये ।  अिभयोजन पƗ के गवाहो ंने 
हवा मŐ फायįरंग के िसȠांत को ˢीकार नही ंिकया, लेिकन हरसुख  ने जांच के दौरान कहा िक   "इस पर 
ठाकुरो ंने हमŐ डराने के िलए खाली गोिलयां चलाईं"। 

अिभयोजन पƗ के गवाहो ं ने इस तȚ से इनकार करते Šए खुद को गलत सािबत िकया है िक हवा मŐ 
गोिलयां चलाई गई थी।ं एक अɊ िबंदु है  िजस पर अिभयोजन पƗ के गवाहो ं ने खुद को गलत सािबत 
िकया। उɎोनें आरोप लगाया िक जमीदंार पाटŎ ने उनके İखलाफ भाले का इˑेमाल िकया। įरयाया दल 
के िकसी भी ʩİƅ पर भाले की चोट का एक भी िनशान नही ंपाया गया। 

उपरोƅ के कारण, माननीय Ɋायाधीश इस िबंदु पर भी िवȪान सũ Ɋायाधीश के िनʺषŘ की पुिʼ करते 
हœ। उǄ Ɋायालय की राय मŐ बचाव पƗ सही है िक įरयाया ने ŵी इंūजीत िसंह और ŵी इंūपाल िसंह पर 
हमला िकया, िक ŵी उदय Ůताप िसंह ने अɊ जमीदंारो ंको खबर दी, वे पŠंचे, įरयाया  के साथ बहस 
करने की कोिशश की, įरयाया  आŢामक हो गयी और सुलह   के बजाय उन पर हमला कर िदया। उनमŐ 
से एक ने बंदूक छीन ली, हालांिक वह उससे वापस ले ली गई थी। जमीदंारो ं ने हवा मŐ गोिलयां चलाईं 
लेिकन įरयाया नही ंŜकी और उɎोनें अपना हमला तेज कर िदया और िफर  जमीदंारो ंने उन पर गोिलयां 
चला दी।ं 

अगले िबंदु पर िवचार िकया जाना चािहए िक Ɛा उपरोƅ तȚो ंके आधार पर, जमीदंारो ंको िनजी रƗा 
का अिधकार था या नही।ं   įरयाया  सरसो ंकी फसल को जबरदˑी काटने  के िलए गयी थी , िजस पर 
उनका ˢािमȕ नही ंथा। ऐसा करने पर उɎोनें बल Ůयोग िकया। उनका यह कृȑ डकैती का अपराध है। 
एक ˑर पर यह कहा गया िक वे नेक िनयित से कायŊ कर रहे थे।  माननीय Ɋायाधीश ने इस तकŊ  को 
ˢीकार नही ंिकया। यह तȚ िक फसल का ˢािमȕ जमीदंारो ंके पास था, न िक उनके पास था।   यिद वे 
उस पर कɥा करना चाहते थे, तो उनके Ȫारा  िकया गया दावा  Ůकािणक एवं वाˑिवक नही ंथा। यह 
एक झठूा दावा था, जो जमीदंारी उɉूलन के समय भूिम पर कɶा  करने की उनकी बेईमान योजना का 
पहला कदम था। 

जमीदंारो ंको फसल की रƗा करने का पूरा अिधकार था।  जब उɎोनें पाया िक įरयाया आŢामक हो गयी  
हœ और उन पर लािठयो ं से हमला करना शुŝ कर िदया है, तो उɎोनें कानून के तहत िनजी रƗा का 
अिधकार हािसल कर िलया जो िकरायदारो की मौत का कारण बन गया। शũुतापूणŊ भीड़ के सद˟ 
आईपीसी की धारा 100 के तहत, शरीर की िनजी रƗा का अिधकार बनता है । यिद अिधकार का Ůयोग 
करने वाले ʩİƅ के िदमाग मŐ आŢमणकताŊ से उसे गंभीर चोट की आशंका हो ऐसे मŐ उसे आŢमणकताŊ 
की मृȑु तक का अिधकार बनता है।  जब एक शũुतापूणŊ भीड़, िजसकी संƥा अिभयोजन पƗ के अनुसार 
30 से 40 के बीच थी, लािठयो ंसे लैस थी और जमीदंार की पाटŎ पर हमला कर रही थी, तो उनके मन मŐ 
एक उिचत आशंका पैदा हो गई िक उɎŐ गंभीर चोट पŠंचेगी।वे एक दूसरे के लाठी के दायरे मŐ थे। इसिलए 
गंभीर चोट की आशंका वाˑिवक और उिचत थी। इसिलए जमीदंारो ंके पास िवरोिधयो ंकी मौत का कारण 
बनने का अिधकार हो सकता था। 



िवȪान सरकारी अिधवƅा ने बŠत जोरदार तकŊ  िदया िक वतŊमान मामले मŐ िनजी बचाव के अिधकार को  
आवʴकता  से  अिधक Ůयोग िकया गया।   उɎोनें आईपीसी की धारा 99 के पैरा 4 पर भरोसा िकया जो 
कहता है: 

"िनजी बचाव का अिधकार िकसी भी मामले मŐ आवʴकता से अिधक नुकसान पŠंचाने का नही ंहै।    

सरकारी अिधवƅा ने सुझाव िदया िक भीड़ के एक या दो सद˟ो ं की हȑा पयाŊɑ होती और आठ 
ʩİƅयो ंको मारना आवʴक नही ंथी । इस िबंदु पर कोई अनुलंघनीय िनयम िनधाŊįरत नही ं िकया जा 
सकता है। हर कोई अपनी पįरİ̾थितयो ंसे शािसत होता है। अगर जमीदंारो ंने एक या दो गोिलयां दागकर 
गोली चलाना बंद कर िदया होता, तो Ţोिधत भीड़ जमीदंारो ं को मार देती और फसल ले जाती। िनजी 
बचाव का अिधकार ज़मीदंारो के पास तब तक मौजूद था जब तक िक उɎŐ गंभीर चोट की आशंका  
रहती।  वतŊमान मामले की पįरİ̾थितयो ंमŐ माननीय Ɋायाधीश की राय मŐ ज़मीदंारो के बचाव का अिधकार 
तब तक समाɑ नही ंहोता  जब तक शũुतापूणŊ भीड़  भाग नही ंजाती।   

अगर ज़मीदंारो ंने įरयाया के वािपस भागने के बाद भी उन पर गोिलयां चलाना जारी रखा होता तो िनिʮत 
ŝप से यह तकŊ  िदया जाता िक उɎोनें िनजी रƗा के अपने अिधकार को पार कर िलया है। हालांिक, ऐसा 
कुछ नही ंŠआ। मेिडकल įरपोटŊ का अवलोकन करने पर पता चलता है िक जमीदंारो ंके हाथो ंभीड़ के 
सद˟ो ंको   96 चोटŐ आईं, उनमŐ से संभवतः  एक या दो  पीठ पर थी और बाकी छाती और अɊ सामने के 
िहˣे पर थी।ं   इसका मतलब यह Šआ िक जब तक भीड़ जमीदंारो ंका सामना करती रही, तब तक 
फायįरंग जारी रही। वह भीड़ जो िकसी भी कीमत पर सरसो ं की फसल को हािसल  करने के घोिषत 
उȞेʴ के साथ आई थी और िजसने शुŝ से ही बŠत आŢामक रवैया अपनाया था, वह जमीदंारो ंके साथ 
आमने-सामने खड़े रहते Šए िनİʻय नही ंरह सकती थी। दो ही चीजŐ हो सकती थी ंया तो वे हमला करते 
रहŐ या मंुह मोड़कर भाग जाएं। मœ यह मानने के िलए तैयार नही ंšं िक अिभयोजन पƗ के कुछ गवाहो ंके 
सुझाव के अनुसार तीसरा िवकʙ था, यानी वे हाथ जोड़कर खड़े रहे। यिद वे हाथ जोड़कर खड़े होते तो 
जमीदंार दल के सद˟ो ंको चोट कैसे लग सकती थी। इसिलए माननीय Ɋायाधीश ने िनʺषŊ िनकाला िक 
भीड़ आŢामक हो गई थी और जब तक भीड़ ने अपने आŢामक रवैये को बरकरार रखा और हमला 
करना जारी रखा, तब तक जमीदंारो ंने गोिलयां चलाईं। वे िनजी रƗा के अपने अिधकार से आगे नही ंगए । 
जैसे ही भीड़ ने मंुह मोड़ िलया फायįरंग बंद हो गई।  

यह भी याद रखने योƶ है िक यह आवʴक नही ंहै िक आरोपी अपने िनजी बचाव के अिधकार को पूरी 
तरह सािबत करे। उɎŐ या तो खुद को बचाने के िलए गोिलया चलाये या शũुतापूणŊ भीड़ के हाथो ं मारे  
जाये।   अतः  अिभयुƅ बरी होने का हकदार है।   समŤ ŝप से साƙो ं पर िवचार करने पर अदालत के 
मन मŐ एक उिचत संदेह पैदा हो जाता है िक आरोपी उƅ अपवाद के लाभ का हकदार है या नही।ं 
माननीय Ɋायाधीश ने कहा िक जमीदंार िनिʮत ŝप से बरी होने के हकदार थे और सũ Ɋायालय ने उɎŐ 
उन अपराधो ंसे बरी करने के िलए सही िनʺषŊ िनकाला है।   



यह सच है िक इस मामले मŐ आठ लोगो ंकी जान गई है लेिकन दुभाŊƶ से मृतक खुद हमलावर थे। उɎोनें 
एक झठूा दावा पेश िकया था और उस दावे को पूरी ताकत से लागू करना चाहते थे। जो लोग कानून को 
अपने हाथ मŐ लेते हœ, उɎŐ आपदा आने पर खुद को धɊवाद देना चािहए। हालाँिक  यह एक खेदजनक 
ũासदी है पर  इस मामले मŐ कोई कानूनी दाियȕ नही ंबनता । 

उपरोƅ कारणो ं से माननीय Ɋायाधीश ने अपील खाįरज कर दी।  अपने आदेश मŐ उɎोनें कहा की 
Ůितवादी जमानत पर हœ, उनके  जमानत बांड रȞ कर िदए जाते हœ और आȏसमपŊण करने की 
आवʴकता नही ंहै। 

माननीय पी एन सŮू, Ɋायाधीश Ȫारा िनणŊय 

मœ सहमत šँ। बड़ी अिनǅा के साथ मœने िनʺषŊ िनकाला है िक इस मामले मŐ अपील को खाįरज करने के 
अलावा कोई िवकʙ नही ंहै, िजसे मœ  नही ंकहता िक अनुिचत ŝप से Ůांतीय सरकार ने दायर िकया था। 
इस भीषण ũासदी मŐ आठ लोगो ंकी जान चली गई थी। 30 या 40 ʩİƅयो ंमŐ से जो हमला कर रहे थे, मारे 
गए आठ लोगो ंके अलावा, ƶारह को चोटŐ आईं। मुƥ सवाल यह है िक Ɛा आरोिपत ʩİƅयो ंने अपनी  
संपिȅ और  िनजी रƗा के अिधकार का आवʴकता से अिधक Ůयोग िकया । अिभयोजन पƗ के मामले 
मŐ किठनाई यह है िक िजस कहानी के िलए अिभयोजन पƗ ने सũ Ɋायालय के समƗ खुद को िजʃेदार 
ठहराया , उसकी पुिʼ िकसी भी पįरİ̾थितजɊ या दˑावेजी साƙ िजस पर कोई भरोसा िकया जा सके, 
से नही ंहोती ।  चौकीदार छǍन ने घटना के एक घंटे के भीतर घटना ̾थल से लगभग 2 मील दूर दादरी 
पुिलस ːेशन मŐ Ůाथिमकी दजŊ कराई। ऐसा कुछ भी इंिगत नही ंिकया गया है िजससे यह संकेत िमले िक 
įरपोटŊ एक झठूा दˑावेज है और चौकीदार ने  जमीदंारो ंके कहने पर िलखवाया था । मेरे मन मŐ ˙ʼ है 
िक चौकीदार 40 या 50 कदम की दूरी से घटना का चʳदीद गवाह था। यह सच है िक उसने जो įरपोटŊ 
दी वह एक संिƗɑ दˑावेज है, लेिकन इसमŐ यह इंिगत करने के िलए पयाŊɑ है िक िकरायेदार हमलावर 
थे और जमीदंारो ंको फायįरंग का सहारा लेने के िलए मजबूर िकया गया था Ɛोिंक िकरायेदार लािठयो ंसे 
उन पर हमला कर रहे थे। 

माननीय Ɋायाधीश ने माननीय Ɋायाधीश बृजमोहन लाल Ȫारा िदए गए िनणŊय से सहमित ʩƅ की। 


